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amazonas conta com atrativos turísticos em toda sua extensão. após mapeados e transformados, por meio de infraestura adequada para receber visitantes, podem se 
transformar em divisas e fonte de renda para o Estado e para a população, apontam autoridades e empresários ouvidos pelo Em tEmPo. 

turismo é alternativa 
econômica para Amazonas
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Amazonas retorna à fase 
amarela de transmissão
 Os dados constam no 
Boletim Epidemiológi-
co da Covid-19,  divul-
gado, na sexta-feira 
pela Secretaria de 
Saúde do Amazonas

O Amazonas retorna à fase 
amarela com transmissão de 
baixo risco após redução de 
positividade para Covid-19. 

Boletim ampliado contra a Covid-19 
destaca redução de casos confirma-
dos, hospitalizações e óbitos.

O Amazonas retorna à fase 
amarela, de baixo risco para 
transmissão do novo coronaví-
rus, após identificação de redu-
ção de 56% na média diária de 
casos confirmados e, também, 
de 42% em leitos hospitalares 
ocupados por pacientes com 
Covid-19, além de atingir média 
móvel de óbitos pela infecção 
inferior a dois por dia. A análise 
compreende o período de 23 de 
fevereiro e 8 de março. 

Os dados constam no Boletim 
Epidemiológico da Covid-19,  di-
vulgado, na sexta-feira (11) pela 
Secretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM), .

Na positividade para o novo coro-
navírus, o interior do estado apre-
sentou 69% na redução de casos 
confirmados. Na capital, Manaus, a 
redução foi de 55%. Já em relação 
à ocupação hospitalar, incluindo 
leitos clínicos e de Unidade de Te-
rapia Intensiva (UTI), a redução no 
interior foi de 62% e 35% na capital.

Óbitos
Nos óbitos registrados por Co-

vid-19, foi identificada redução da 
taxa de mortalidade, durante o mês 
de fevereiro, em adultos e idosos, 

Os números da doença cairam tanto no interior como na capital do Estado

de 21% e 15% respectivamente. Não 
foram registrados óbitos por Co-
vid-19 entre os dias 5 e 8 de março.

“No entanto, mesmo com a re-
dução dos indicadores, voltamos 
a alertar para a importância da 
vacina, já que, entre pacientes 
com 12 anos ou mais, quem não 
se vacinou apresenta risco 18,6 
vezes maior de hospitalização e 
4,4 vezes maior de ir a óbito por 
Covid-19, quando comparados 
com aqueles que apresentam 
a situação vacinal completa”, 
destaca a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim. 

Vacinação 
A cobertura vacinal contra Co-

vid-19 em esquema primário (duas 
doses ou dose única), no Amazonas, 
atingiu 77,7%, considerando a po-
pulação de 12 anos ou mais, sendo 
que a capital apresenta cobertura 

de 85,3% e o interior de 68,4%.
 Segundo a assessora da Sala de 

Situação de Análise de Saúde do 
Amazonas (SASS/FVS-RCP), Leíse 
Fernandes, que coordena a con-
solidação do boletim ampliado, dos 
61 municípios do Amazonas, 15% 
apresentam cobertura de esquema 
completo menor que 50%, da po-
pulação com 12 anos ou mais; e 61% 
dos municípios do Amazonas apre-
sentam cobertura completa entre 
50 e 80% nessa mesma população.

“Outro dado a se destacar é 
que apenas 25% dos municípios 
do interior do estado apresentam 
cobertura com esquema com-
pleto maior que 80%, na popu-
lação que compreende pessoas 
com 12 anos de idade ou mais”, 
acrescenta Leíse.

Prevenção - Após reunião do 
Comitê Interinstitucional de En-
frentamento da Covid-19, reali-

zada nesta sexta-feira (11/03), o 
governador do Amazonas, Wil-
son Lima, divulgou a desobriga-
ção do uso de máscara em am-
bientes abertos no Amazonas, 
mas recomendando o uso de 
máscara, principalmente, para 
a população acima de 60 anos 
que é considerada vulnerável. 
A desobrigação vale a partir de 
emissão de decreto governa-
mental que deve ser divulgado 
nos próximos dias.

A FVS-RCP destaca que as 
demais medidas preventivas à 
Covid-19 permanecem sendo ne-
cessárias para evitar a dissemi-
nação contra o novo coronavírus 
no estado, com uso de máscara 
obrigatório em ambientes fecha-
dos, higienização das mãos (com 
água e sabão e álcool a 70%), 
praticar o distanciamento físico e 
evitar aglomerações de pessoas.

REUTERS
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Prefeitura 
amplia oferta 
de exames

IMAGENS
COVID-19

A Prefeitura de Manaus 
está aumentando a ofer-
ta de exames de ima-
gens na rede municipal 
de saúde, como parte do 
planejamento de amplia-
ção do acesso aos servi-
ços da Atenção Básica, 
oferecidos pela Secreta-
ria Municipal de Saúde 
(Semsa) na capital. Nesta 
sexta-feira, 11/3, entrou 
em funcionamento um 
equipamento de radio-
logia na Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Arthur 
Virgílio Filho, localizada 
no Amazonino Mendes, 
zona Norte.

Acompanhada pelos 
subsecretários de ges-
tão da Saúde, Djalma 
Coelho, e Administrativa 
e Planejamento, Nagib 
Salem, a titular da Sem-
sa, Shádia Fraxe, esteve 
na UBS Arthur Virgílio. 
“Essa é mais uma orien-
tação do prefeito David 
Almeida para que a po-
pulação tenha acesso 
a serviços de saúde de 
qualidade. A instalação 
desse equipamento era 
uma demanda da comu-
nidade que agora poderá 
contar com exames que 
complementarão a ava-
liação médica permitindo 
um diagnóstico e trata-
mento adequado para 
os casos em que sejam 
necessárias as inves-
tigações por imagens”,  
informou. 

Na fila do Sistema de 
Regulação (SisReg), há 
demanda reprimida de 
solicitações desse tipo 
de atendimento, aguar-
dando liberação.
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Balança deficitária 
O Ibram (Instituto Brasileiro 

de Mineradoras) considera mais 
do que importante a aprovação 
do projeto que libera a atividade 
mineradora em áreas restritas da 
Amazônia.

A exploração do potássio na 
região, além dos royalties a serem 
gerados em favor de Autazes e 
Nova Olinda do Norte, no Ama-
zonas, ajudará a reduzir o preo-
cupante deficit na balança co-
mercial brasileira de fertilizantes. 

O “xis” da questão 
Conforme o Ibram, o deficit 

se agravará com a continuidade 
do conflito envolvendo Rússia e 
Ucrânia no Leste Europeu, res-
ponsáveis por 50% dos fertili-
zantes usados no agronegócio.

Dados da CNA (Confederação 
Nacional da Agricultura) apon-
tam que a suspensão do forne-
cimento de fertlizantes ao Brasil 
aumentou o preço do insumo 
em 5,8%.

Enxurrada de filiações
Como divulgou ontem a coluna, 

o União Brasil, novo partido do 
governador Wilson Lima, rea-
lizará uma grande solenidade, 
ainda neste mês de março, para 
concretizar a filiação de prefeitos 
e ex-prefeitos à nova legenda 
de Wilson.

“Será uma enxurrada de filia-
ções”, disse um deputado esta-
dual que confirmou à coluna que 
seguirá o governador no União. 

Além dos líderes interioranos, 
vários deputados assinarão fi-
cha no União antes da Semana 
Santa chegar.

PTB com Wilson 
Amigo do governador Wilson 

Lima, o líder evangélico Osvaldo 
Cardoso Neto assumiu o coman-
do do PTB no Amazonas. 

Pertencente à Igreja Sara Nos-
sa Terra, Osvaldo não descarta 
concorrer a uma cadeira na As-
sembleia Legislativa na corrida 
eleitoral deste ano.

Agenda de Bolsonaro
Em razão de compromissos as-

sumidos previamente em outros 
estados, o presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro (PL), adiou a 
sua participação em evento que 

deveria ocorrer nos próximos dias, 
sobre a entrega de títulos de terra 
no sul do Amazonas.

O evento, agora, deverá coincidir 
com a assinatura, em Manaus, 
ainda em março, do novo decreto 
presidencial que excluirá a Zona 
Franca de Manaus da política que 
altera a alíquota do IPI (Imposto 
sobre Produtos Industrializados).

   
Repasse dobrado  
Ao anunciar ontem, em soleni-

dade no Teatro Amazonas, a rea-
lização do 55º Festival Folclórico 
de Parintins nos dias 24, 25 e 26 
de junho, o governador Wilson 
Lima confirmou que os repasses 
financeiros para os bumbás Capri-

choso e Garantido serão dobrados 
em relação a 2019.

 

Serão repassados R$ 10 mi-
lhões, sendo R$ 5 milhões para 
cada boi-bumbá.

 
Professores amotinados
Uma Assembleia Geral, marca-

da para o próximo dia 17, poderá 
determinar a realização de uma 
greve por tempo indeterminado 
envolvendo os professores da 
Universidade Federal do Amazo-
nas (Ufam).

Inconformados com os rumos 
da universidade, os educadores se 
mobilizam também nos municí-

pios de Humaitá, Parintins, Itaco-
atiara, Coari e Benjamin Constant.

Procon nas ruas
Segundo o diretor-presidente 

do Procon-AM, Jalil Fraxe, agen-
tes do órgão intensificarão fisca-
lizações, neste final de semana, 
para coibir abusos no preço dos 
combustíveis no Estado.

Tão logo ocorreu o reajuste 
determinado pela Petrobras nas 
refinarias, o preço da gasolina 
disparou em Manaus para até 
R$ 7,49.

Jogo pesado
Por enquanto, os agentes do 

Procon cumprirão papel educativo, 

mas, conforme os abusos, o órgão 
adotará medidas duras, determi-
nando o fechamento de postos.

Todos os postos que tiverem re-
ajuste de preço deverão entregar 
ao Procon informações detalha-
das sobre os valores de compra 
e venda nos últimos três meses.

 
David no “Show”
David Assayag será uma das 

estrelas entre os mais de 50 ar-
tistas que participarão do “Show 
da Vacinação”, neste sábado (12), 
em Manaus. 

A campanha do Governo do 
Amazonas, coordenada pelas 
secretarias SEC, SES e SEMSA, 
promoverá a aplicação de doses 
contra a Covid-19 em sete casas 
de show da capital, das 9h às 
16h, ao som de pagode, forró, 
boi-bumbá, sertanejo e arrocha. 

O objetivo maior é a atualização 
do esquema vacinal da população 
a partir de 12 anos, incluindo a 
dose de reforço.

“Mulheres Inovadoras”
Em apoio ao “Programa Mulhe-

res Inovadoras”, da Prefeitura de 
Manaus, o Casarão da Inovação 
Cassina vai sediar, na terça-feira 
(15), às 16h, o evento de divulgação 
da 3ª edição do programa.

 

O evento será gratuito e a 
inscrição poderá ser feita pelo 
link: https://www.sympla.com.
br/evento/3-edicao-do-edital-
-mulheres-inovadoras-encon-
tro-manaus/1507483.

O programa é realizado em 
parceria com o Governo Federal 
visando estimular startups lide-
radas por mulheres, contribuindo 
para o aumento da represen-
tatividade feminina no cenário 
empreendedor nacional.

Zoneamento do Purus
Prosseguem as rodadas de reu-

niões sobre o plano de trabalho 
para a atualização do Zoneamen-
to Ecológico Econômico (ZEE) da 
região do Purus.

O plano está sendo discutido 
conjuntamente pelas secretarias 
Sedecti, Sema e Sepror empe-
nhadas em estudos que envol-
vem a BR-319 e a Zona de De-
senvolvimento Sustentável (ZDS) 
Abunã-Madeira.

Liberação da exploração de potássio 
em Autazes é prioridade  
máxima, diz Hamilton Mourão 

Para o vice-presidente da República, general Hamilton Mourão, a exploração de po-
tássio na Foz do Madeira, abrangendo o município de Autazes, é prioridade máxima do 
Governo Federal, tendo em vista as altas demandas surgidas com o prolongamento do 
conflito Rússia e Ucrânia.

De acordo com o general, o potássio é usado no mundo como fertilizante agrícola e é 
vital para a sobrevivência do agronegócio brasileiro, que depende praticamente 100% do 
insumo. 

 
Na última quinta-feira, a Câmara Federal aprovou urgência para a votação do projeto 

que libera a mineração na Amazônia e “institui a indenização pela restrição do usufruto 
de terras indígenas”.

Cinco deputados do Amazonas votaram pela urgência: Alberto Neto (Republicanos), 
Bosco Saraiva (SD), Pablo Oliva (PSL), Sidney Leite (PSD) e Silas Câmara (Republicanos).

À realização da primeira edição da “Mostra Intercultural de Moda Indíge-
na”, marcado para abril em Manaus. O evento inédito ocorrerá no Parque 
das Tribos, Salão Rio Solimões e Sumaúma Park Shopping.A temática da 
primeira edição será o grafismo indígena que se configura nos trajes e 
traçados dos figurinos, pinturas e artesanatos que representam as par-
ticularidades de cada etnia. O evento vai contar com participação de 29 
estilistas, sendo dois coletivos e 37 modelos indígenas. 

 Ao aumento do preço dos combustíveis que tanto transtorno está trazendo 
à população. O governo notificou a Petrobras  pedindo esclarecimentos sobre 
o reajuste nos preços de até 25% da gasolina, diesel e GLP, o gás de cozinha. 
A Federação Nacional do Comércio de Combustíveis e Fertilizantes calcula 
que, com o aumento, a gasolina deve ficar em R$ 7,02 o litro no país, contra 
a média atual de R$ 6,57 por litro. Já o diesel vai subir para uma média de 
R$ 6,48 o litro, contra a média atual de R$ 5,60 o litro.
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PAÍS BURRO

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Dentre estudantes de 32 países, testados em 
sua compreensão de leitura, os brasileiros ti-
raram o último lugar. Não o penúltimo ou o 
antepenúltimo. O último. Com uma das maiores 
redes de ensino público do universo, com uma 
quantidade impressionante de professores per 
capita, com investimentos maciços do governo 
e o esforço conjugado de milhares de ONGs e 
empresas milionárias empenhadas soi disant em 
“elevar o nível” da nossa educação, o Brasil é, hoje 
mais que nunca, um país de analfabetos funcio-
nais. Nada do que saiu impresso nos últimos dias 
pode dar, como esse fato alarmante, uma ideia 
da verdadeira situação do Brasil no mundo. Por 
que uma notícia tão significativa – a mais impor-
tante da semana, sob certos aspectos – suscita 
na mídia e nos meios ditos intelectuais uma 
quantidade tão escassa de comentários? Por que 
as poucas reações que se fazem discretamente 
ouvir se limitam às lamentações convencionais 
de sempre, quando não a desculpas de ocasião? 
A resposta é simples. A estupidez da nossa classe 
estudantil não se explica por causas menores, 
de ordem administrativa ou econômica, nem por 
curiosas coincidências. Ela não é um fato isolado. 
Ela reflete o estrago geral da cultura brasileira 
Existe os efeitos de uma devastadora “revolução 
cultural”, que, iniciada nos anos 70 e empenhada 
em reduzir a rede de ensino e todas as instituições 
de cultura a instrumentos do mais maquiavélico 
oportunismo político de todos os tempos, estam-
pa agora diante de nós o seu abjeto resultado. 
Não se pode manipular a inteligência humana 
sem engessá-la, imobilizá-la e atrofiá-la. Vinte 
anos atrás eu trabalhava como professor de 
Centros Universitários, e publicava artigos contra 
a massificação de ementas, ementas que eram 

de minha época de Universidade, se repetiam 
nos programas de cursos de terceiro grau, mas  
os intelectuais ativistas faziam críticas ferozes ao 
que chamavam “educação tradicional” e infun-
diam nas professorinhas uma confiança ilimitada 
nos novos modelos que, a seu ver, dariam aos jo-
vens brasileiros a educação ideal. Esses modelos 
traziam algo das ideias de Jean Piaget, mas eram 
inspirados sobretudo nos ídolos pedagógicos do 
esquerdismo militante: Paulo Freire, Demerval 
Saviani. Sinceramente: eu lia aquela porcaria 
toda e previa uma catástrofe. Hoje a catástrofe 
está aí, mas ela é tão profunda que já não pode 
tomar consciência de si mesma. Aquelas entu-
siasmadas professorinhas que imaginavam fazer 
uma revolução por meio de seus alunos, con-
vertidos em “agentes de transformação social”, 
foram elas próprias transformadas no curso do 
processo: já estão burras demais para atinar com 
a conexão de causa e efeito. Por isto a revelação 
brutal dos resultados da mutação idiotizante não 
suscita nenhum debate sério, nenhuma tomada 
de consciência, nenhuma corajosa admissão do 
erro fundamental. As professorinhas não apenas 
esqueceram o que sabiam: esqueceram que 
esqueceram. Estão amortecidas e estupidifica-
das pelo seu próprio discurso. E a pandemia fez 
dos alunos nos escandalosos cursos de Ensino 
a Distância, emburrecerem mais. Há uma que-
da mundial do nível de inteligência, e o Brasil 
está na vanguarda do abismo. Vejam só caros 
leitores, o fenômeno espantoso para as ultimas 
vagas abertas na Academia Brasileira de Letras. 
Gosto de Fernanda Montenegro como atriz e de 
Gilberto Gil como musico, letrista e cantor, mas 
não há entre eles um cabedal de conhecimentos 
como escritores, e ninguém notou a diferença. 

“Não nos cansemos de fazer o bem; 
porque, a seu tempo, colheremos, se 
não tivermos esmorecido. Portanto, 
enquanto temos tempo (kairós), prati-
quemos o bem para com todos” (Gal 6, 
9-10). É o texto de São Paulo escolhido 
por Papa Francisco para indicar o ca-
minho quaresmal.

Um tempo propício para semear o 
bem, viver da bondade, poderá ser o 
tempo favorável de uma vida intensa, 
e rica. Semeadura e colheita. O tempo 
favorável da quaresma “convida-nos 
à conversão, a mudar de mentalidade, 
de tal modo que a vida encontre a sua 
verdade e beleza menos no possuir do 
que no doar, menos no acumular do 
que no semear o bem e partilhar.” (Papa 
Francisco)

Semear, deixar-se tomar pelo bem, 
desejar o bem, oferecer o bem, a bon-
dade. O bem salvífico que recebemos 
da cruz e com a ressurreição. O tempo 
para fazer o bem renova fé, esperança 
e caridade! Renovar a fé é acolher e 
viver a verdade manifestada em Cristo, 
Ele, Caminho que conduz à plenitude da 
Vida. Deixar-se fecundar pela Palavra 
que nos desperta para a grandeza de 
sermos filhas e filhos de Deus. Renovar 
a esperança, pois o mistério da cruz e 
ressurreição infunde em nós a esperan-
ça que não desilude. Cruz e ressurreição 
que abrem perspectivas para o futuro: 
demonstram que a violência, o pecado, a 
injustiça, é superada pela vida nova que 
tudo transforma. Renovar a caridade, 
estar no cuidado de quem sofre, está 
abandonado, na angústia. É a caridade 
que transforma nosso viver e matura 
nossa vida em Cristo. A caridade nos faz 
perceber e sentir que somos amados e 
que Deus ama a cada pessoa como filha 
e filho. “Só com um olhar cujo horizon-

te esteja transformado pela caridade, 
levando-nos a perceber a dignidade do 
outro, é que os pobres são reconhecidos 
e apreciados na sua dignidade imensa, 
respeitados no seu estilo próprio e 
cultura e, por conseguinte, verdadeira-
mente integrados na sociedade” (Papa 
Francisco, FT, 187).

Renovados na fé, esperança e cari-
dade, mais nos sentimos impelidos a 
semear a bondade, o bem. Um pro-
cesso dinâmico de transformação. Os 
exercícios quaresmais que a Igreja nos 
oferece, oração, jejum e esmola, nos 
movimentam nessa dinâmica transfor-
mativa, pois nos indicam a via do bem. A 
quaresma nos indica a essência da vida 
cristã, a razão de vivermos de Jesus e 
de seu Reino. 

“Fraternidade e Educação”, “falar 
com sabedoria e ensina com amor”, 
manifestam o desejo de mudança, de 
transformação, através da educação. 
“Efetivamente, ao olhar para a socie-
dade hodierna, percebe-se de maneira 
muito clara a urgência em adotar ações 
transformadoras no âmbito educativo 
a fim de que tenhamos uma educação 
promotora da fraternidade universal e 
do humanismo integral, como recorda-
do no convite para um Pacto Educativo 
Global: “Nunca, como agora, houve ne-
cessidade de unir esforços numa ampla 
aliança educativa para formar pessoas 
maduras, capazes de superar fragmen-
tações e contrastes e reconstruir o 
tecido das relações em ordem a uma 
humanidade mais fraterna” (Mensa-
gem, 12/09/19).

Um tempo favorável de renovação 
pessoal, familiar e comunitária que nos 
conduz à Vida nova, iluminada!  Não nos 
cansemos de fazer o bem! Ofereçamos 
o bem a todos! 

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública
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Insegurança deve acabar
De acordo com a Constituição, as vantagens comparativas 

da Zona Franca de Manaus estão garantidas até o ano de 
2073, aprovadas que foram pelo Congresso Nacional em 
agosto de 2014.

Entretanto, a guerra fiscal vigente há décadas no país 
tem tirado o sono de governadores, prefeitos, deputados, 
senadores e líderes empresariais amazonenses que, vez por 
outra, são surpreendidos com atos do Governo Federal per-
seguindo, ou tentando prejudicar, a continuidade da política 
de incentivos fiscais que mantém viva a ZFM.

Claramente, a guerra é fomentada por políticos ligados à 
indústria paulista que, assustada com o nível de competivi-
dade do Parque Industrial de Manaus, tudo faz para detê-lo, 
ou anulá-lo, de preferência, pressionando deliberadamente 
o Palácio do Planalto.

A pressão é absurda e inclui, por exemplo, a falácia de 
que a ZFM apenas suga os cofres federais, ignorando os 
bilhões com que o seu volume de negócios abastece o Te-
souro Nacional. É evidente a guerra fiscal e política contra 
o Amazonas.

A guerra vai durar até o dia em que algum louco apresentar, 
quem sabe, uma Proposta de Emenda Constitucional (PEC) 
no Congresso sugerindo a separação do Amazonas do Brasil. 
Talvez a loucura não resulte em nada, mas poderá chamar 
a atenção das elites do Sul e do Sudeste para o fato de que 
o Amazonas existe e que suas exuberantes riquezas pre-
cisam ser aproveitadas em favor do seu desenvolvimento 
econômico-social de modo justo e consentaneamente ao 
seu direito de crescer e se impor como estado forte no 
contexto federativo.

A importância do ombro amigo Transformação

Um estudo recente 
publicado pela revista 
cientifica Jama Network 
Open indica que ter al-
guém para conversar faz 
muito bem para a saú-
de cerebral melhorando 
a resiliência cognitiva 
e prevenindo o surgi-
mento de complicações 
neurológicas decorren-
tes do envelhecimento 
ou de enfermidades.

Resiliência de for-
ma geral é entendida 
como a capacidade de 
superar os obstáculos 
e se adaptar em situa-
ções difíceis. Na adver-
sidade, a pessoa utiliza 
sua força interior para 
se recuperar. Já a re-
siliência cognitiva deve 
ser entendida como um 
conceito teórico que 
tenta explicar a capa-
cidade geral de perma-
necer cognitivamente 
saudável, apesar das 
alterações patológicas 
relacionadas à idade.

O estudo demonstrou 
que indivíduos que pos-
suíam suporte social, ou 
seja, mantinha relações 
de amizades ou tinha 
alguém para conversar 
e aliviar suas tensões, 
padeciam muito me-
nos de complicações  
neurológicas.

Na prática, uma boa 
companhia e conversas 
interessantes, podem 
ter efeitos poderosos e, 
de acordo com pesqui-
sadores, tem a capaci-
dade de diminuir o declí-
nio cognitivo ou retardar 
o desenvolvimento dos 
sintomas do Alzheimer, 
o que é extremamen-
te importante, uma vez 
que não existe cura para 
essa doença.

Sempre foi de senso 
comum que ter alguém 
para conversar, trocar 
uma ideia e por que não, 
desabafar. Fazia bem 
para a saúde mental. 
Nesses tempos de pan-
demia, com isolamento 
social e todas os seus 
desdobramentos, con-
versar, funcionou como 
uma válvula de escape 
para o controle dos me-
dos, angustias e um so-
pro de esperança nesse 
período de inseguran-
ças. Estudos como este, 
trazem bases solidas e 
demonstram a impor-
tância desse hábito 
muitas vezes inocente 
para a vida das pessoas. 
E funcionariam quem 
sabe, como uma força 
motriz para o prolon-
gamento da vida. Afinal, 
todo mundo precisa de 
um ombro amigo.

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftalmogeriatria, 
com especialização em Gerontologia e Saúde do Idoso
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Governo do AM garante ampliação 
de atendimentos no RespirAR 

Serafim diz que Petrobras 
beneficia acionistas 

Publicada no Diário 
Oficial do Estado, a 
renovação do projeto 
visa ampliar o atendi-
mento de fisioterapia 
e atividade física a 
pacientes pós-covid 

O Governo do Amazonas 
garantiu a renovação do 
projeto RespirAR, por 
meio de decreto publi-

cado no Diário Oficial do Estado 
Nº 34.693, no dia 25 de fevereiro, 
até o fim de 2022 para a reabi-
litação de pessoas que tiveram 
sequelas da Covid-19. Como parte 
da novidade, o Centro de Convi-
vência da Família Teonízia Lobo 
passa a compor o projeto que 
deverá realizar, até o final do 
ano, cerca de 8 mil atendimentos 
na zona leste de Manaus, além 
da inclusão de profissionais de 
educação física nas Policlínicas 
e CAIMIs parceiras da iniciativa. 
 “Estamos renovando o projeto 
RespirAR, que iniciou na Funda-
ção de Alto Rendimento e agora 
atende em unidades de saúde e 
centro de convivência. Nosso ob-
jetivo é fortalecer o atendimento 
aos pacientes e, em um próximo 
momento, levar o projeto para 
o interior. Muitas pessoas fo-
ram acometidas pela Covid-19 
e precisam desse tratamento 
para recuperar as funções do 
pulmão”, destacou o governador  
Wilson Lima.

Em seis meses, a iniciativa go-
vernamental, coordenada pela 
Fundação Amazonas de Alto Ren-
dimento (Faar) em parceria com 

DIvuLGAçãO

 O projeto tem levado qualidade de vida para muitos amazonenses com a oferta do tratamento especializado

a Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), alcançou mais de 75 
mil atendimentos. O projeto tem 
levado qualidade de vida para 
muitos amazonenses com a ofer-
ta do tratamento especializado 
de fisioterapia e educação física 
que, além de reabilitar, as insere 
em uma rotina de exercícios.

“Por determinação do Gover-

nador Wilson Lima, a secretaria 
de saúde presta toda assistência 
aos pacientes com Covid-19 até 
a plena recuperação. Os serviços 
do RespirAR também podem ser 
utilizados em nossas unidades 
de saúde, além dos centros de 
convivência e outros pontos já 
implementados”, disse o secre-
tário de Saúde do Amazonas,  

Dr. Anoar Samad.
Atualmente, o quadro de pro-

fissionais do RespirAR conta com 
78 fisioterapeutas e receberá o 
apoio de 22 estagiários; em edu-
cação física o número aumentará 
de 24 para 30 profissionais, agora 
atuando nas Policlínicas e CAIMs; 
além dos 29 estagiários de edu-
cação física já atuante no projeto 

O deputado estadual Se-
rafim Corrêa (PSB) atribuiu o 
reajuste da gasolina (18,8%), 
diesel (24,9%) e gás de co-
zinha (16,1%) nas refinarias, 
anunciado pela Petrobras 
nesta quinta-feira, 10, con-
sequência da política equi-
vocada de preços da estatal. 
Segundo o parlamentar, o 
modelo prioriza e beneficia 
acionistas, e acaba prejudi-
cando o consumidor final.

“O aumento decorre da 
política de preços da Petro-
bras. A Petrobras continua 
fazendo a política de Chica-
go, que é a linha dos econo-
mistas que seguem a linha 
do ministro da Economia 
Paulo Guedes.  O que inte-
ressa é que os acionistas ga-
nhem dinheiro. Aumentou 
gasolina, diesel e o gás de 
cozinha e as ações da Pe-
trobras cresceram 4% após 
o anúncio. O povo está tra-
balhando para os acionis-
tas da Petrobras”, lamentou  
o deputado.

O líder do PSB na Assem-
bleia Legislativa do Amazo-

Combustíveis 

Em Tefé, Saullo Vianna participa de 
inaugurações e destaca investimentos 

DIvuLGAçãO

 Tefé também recebeu uma nova unidade prisional 

O deputado estadual Saullo 
vianna (PTB) esteve em Tefé, 
nesta quinta-feira (10), onde 
foi realizada a entrega de um 
Pronto de Atendimento ao Ci-
dadão (PAC) e um restaurante 
popular Prato Cheio. A cidade 
também recebeu o anúncio de 
investimentos na infraestru-
tura. Na oportunidade, o parla-
mentar destacou a destinação 
de emendas de sua autoria, 
no valor de R$ 1 milhão, para 
a saúde do município.

Durante sua passagem por 
Tefé, Saullo relembrou suas 
raízes e ligação com a cidade 
onde seu avô materno morou 
durante 50 anos. Segundo o 
deputado, ele sempre teve 
vontade de ajudar o município, 
principalmente na questão da 
saúde, pois quando seu avô 
necessitou de atendimento 
médico ele precisou se deslo-
car para a capital amazonense.

“Meu avô era mecânico, e 
sempre tive o desejo de ten-
tar retribuir o que a cidade 
fez por ele. Conversei com o 
prefeito Nickson para saber 

AssembleiA legislAtivA

sobre as necessidades de Tefé 
e destinei esta emenda de R$ 
1 milhão para saúde. Acredito 
que o diálogo e a união entre os 
poderes são necessários para 
que possamos trabalhar em 
prol do povo. E nós ainda vamos 
muito por Tefé”, afirmou.

A cidade recebeu do Governo 
do Amazonas entregas para 
o setor de assistência social, 
nesta quinta, como o restau-
rante popular, que oferece 
refeição a R$ 1; e o PAC, que 

também atenderá municípios 
próximos, como Maraã, Alva-
rães, Fonte Boa, uarini, Juruá 
e Japurá.

Tefé também recebeu uma 
nova unidade prisional e o 
anúncio de investimentos de 
R$ 36 milhões em infraes-
trutura, que vão possibilitar a 
pavimentação da Estrada da 
Emade, a recuperação e am-
pliação da Estrada das Missões 
e a pavimentação do ramal de 
acesso à cadeia estadual.
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nas  ( Aleam) ainda disse que 
os reajustes de preços da 
gasolina e do diesel que es-
tavam congelados há quase 
dois meses, são resultado da 
dolarização dos combustí-
veis no Brasil.

“Claro que isso é reflexo da 
guerra na ucrânia, mas tam-
bém da política equivocada 
de preços da Petrobras, que 
vinculou o preço dos com-
bustíveis no Brasil à varia-
ção do dólar e também do 
mercado externo, quando 
temos Petróleo aqui. Temos 
capacidade de refino. É um 
equívoco da Petrobras ter 
desativado e vendido refi-
narias”, disse.

Em nota, a estatal afirmou  
que “após serem observa-
dos preços em patamares 
consistentemente eleva-
dos, tornou-se necessário 
que a Petrobras promova 
ajustes nos seus preços 
de venda às distribuido-
ras para que o mercado 
brasileiro continue sen-
do suprido, sem riscos de  
desabastecimento, 

e 8 técnicos de enfermagem.
“A pandemia fez com que a 

população vivesse momentos 
jamais vistos na história recente 
do mundo. Por determinação do 
governo Wilson Lima, consegui-
mos enfrentar este problema por 
meio do RespirAR, oferecendo 
serviços de fisioterapia e educa-
ção física para o povo amazonen-
se. A importância desta iniciativa 
se traduz nos mais de 75 mil aten-
dimentos realizados em 6 meses 
que, com o trabalho da equipe 
estratégica do governo, seguirá 
firme em seu propósito de salvar 
vidas”, disse  o diretor-presidente 
da Faar, Jorge Oliveira.

Para participar 
Pessoas com sequelas pós-

-Covid-19 podem procurar uma 
unidade de saúde ou uma unidade 
do RespirAR para serem inseridas 
no Sistema Nacional de Regulação 
(Sisreg). Após autorização no sis-
tema, o paciente recebe o encami-
nhamento para a consulta de fi-
sioterapia, onde será avaliado para 
começar o tratamento adequado 
para o seu caso, o que inclui a 
quantidade de sessões de fisiote-
rapia e atividade física orientada. 
 

locais
Hoje, os atendimentos são re-

alizados nas Policlínicas Antônio 
Aleixo, Codajás, João dos San-
tos Braga e Gilberto Mestrinho. 
Os Centros de Atenção ao Idoso 
(CAIMs), são: Ada viana e o André 
Araújo. Além deles, os pacientes 
podem procurar os seguintes Cen-
tros de Convivência: Padre Pedro 
vignola, do Idoso e o Magdalena 
Arce Daou. E a vila Olímpica de 
Manaus, localizada no Dom Pedro, 
zona centro-oeste da capital.
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Senado quer modernizar 
a Lei do Impeachment 
O Colegiado terá 180 dias 
para apresentar um pa-
recer sobre a norma que 
dispõe sobre crimes de 
responsabilidade 

O Senado instalou nesta 
semana, a comissão de 
juristas para atualizar e 
modernizar a Lei do Impe-

achment, de 1950. A norma define 
os crimes de responsabilidade e 
regula o processo de julgamen-
to de autoridades que incorrerem 
nessas práticas.  

Funcionamento
A comissão terá 180 dias para 

apresentar um estudo e um an-
teprojeto sobre o tema. Depois 
de subscrito por um ou mais 
parlamentares, o texto passa 
a tramitar como um projeto de 
lei e, se aprovado pelo plenário 
do Senado, seguirá para análi-
se da Câmara dos Deputados. 
Após vencidas essas etapas, a 
proposta segue para sanção do 
presidente da República.

Sob a presidência do ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Ricardo Lewandowski, que 
em 2016 presidiu a sessão que 
resultou no impeachment de 
Dilma Rousseff (PT), integram 
o colegiado 11 juristas. O gru-

Importante conceituar a autoesti-
ma antes de abordarmos tema tão 
evidenciado em livros, periódicos, 
seminários, palestras e, principal-
mente, nas abordagens de estilo de 
vida, felicidade e bem estar.  

Em primeiro lugar podemos ca-
racterizar como uma avaliação que 
fazemos de nós mesmos sendo esta, 
de forma positiva ou negativa, dentro 
dos mais variados parâmetros va-
lorativos, incluindo aqui as crenças, 
as emoções, e a autoimagem dos 
outros sobre nossa pessoa e aqui 
podemos mencionar, por exemplo, a 
elevada autoestima proporcionando 
possibilidades maiores de um estilo 
de vida eficazmente mais saudável.

Através da autoestima nos posi-
cionamos dentro de um contexto 
de vida e desenvolvemos poten-
cialidades e formas de visão sobre 
nós mesmos, o mundo ao redor, as 
relações pessoais e formas funcio-
nais de enfrentamento das adver-
sidades apresentadas no cotidiano 
diário ao longo da experiência de 
vida subjetiva.

Destacamos aqui a importância 
do desenvolvimento infantil na for-
mação da autoestima haja visto que 
neste período do ciclo ocorre sua 
formatação através das relações dos 
pais com seus filhos, em especial 
no que tange o afeto presente e a 
inevitável identificação.

Conseguir conceituar, definir e en-
tender o processo da autoestima tal 
como gostar se si mesmo, ter confiança 
e se dar grande valor está diretamente 
proporcional ao estado de felicidade, 

aceitação de si mesmo, bem estar e 
gozar de boa saúde física e mental, 
observando-se aqui, a importância do 
auto conhecimento para que possa-
mos ver à imagem do espelho algo 
funcional equilibrado e valoroso.

A baixa autoestima, por sua vez, 
diagnosticada como um desequi-
líbrio funcional onde observamos 
falta de confiança, culpa, falta do 
auto perdão, pessimismo, procras-
tinação, concentração prejudicada 
chegando até mesmo aos casos de 
ansiedade e depressão pode ser 
modificada, e esta é a boa notícia, 
pois através de um projeto de au-
toanálise com a ajuda de um profis-
sional qualificado e o  consequente 
reconhecimento do desequilíbrio 
existente pode-se mudar comple-
tamente este quadro, através da 
mudança cognitiva comportamen-
tal, permitindo , desta forma , um 
resgate para um estilo de vida de 
realização pessoal .

Para tanto ficam algumas dicas 
para melhorar a auto estima, mudar 
para uma vida de equilíbrio emo-
cional, onde deve estar presente a 
valorização dos pontos positivos, dos 
talentos pessoais (no que eu sou 
bom?) exercite suas potencialida-
des, elencando virtudes adquiridas 
,  talentos escondidos, na busca de 
relações pessoais saudáveis, seja 
afetiva, amigos, familiares, não se 
comparar, pois cada pessoa é única 
e finalmente AME-SE muito, para 
almejar uma vida de elevada au-
toestima , felicidade, bem estar  e 
satisfação plena.

‘Índios já são quase como nós’, diz 
Bolsonaro ao defender mineração

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Nesta semana, votação de PL do Garimpo foi autorizada na Câmara 

De acordo com parlamentares, a atual Lei do Impeachment está defasada 

Ao defender o projeto de lei 
que autoriza a mineração em 
terras indígenas, o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) afirmou 
que os indígenas “pratica-
mente já são quase como nós”. 
A declaração ocorre dias após 
Bolsonaro dizer, em cerimônia 
em homenagem ao Dia Inter-
nacional da Mulher, que as 
mulheres estão “praticamen-
te integradas à sociedade”.

Bolsonaro participava de 
cerimônia no Palácio do Pla-
nalto para lançamento do Pla-
no Nacional de Fertilizantes, 
quando tocou no assunto.

“Deixo bem claro: não é 
apenas embaixo de reservas 
indígenas, coincidentemente 
ou não, que existem essas 
reservas minerais. Existem 
também fora das mesmas. 
Mas devemos abrir espaço 
para, cada vez mais, inte-
grar os nossos irmãos indí-
genas à nossa sociedade”,  
disse Bolsonaro.

“Nas minhas viagens pelo 
Brasil, em especial quando 
pouso em uma aldeia indíge-
na, a repercussão é excelen-
te perante eles. Eles pratica-
mente já são quase como nós. 

Querem se integrar, querem 
produzir na sua terra, que-
rem fazer na sua terra o que 
o irmão fazendeiro faz ali do 
 lado”, concluiu.

Segundo Bolsonaro, o pro-
jeto em debate no Congresso 
“nada mais é que a regula-
mentação de dois artigos da 
Constituição”. “Ninguém está 
inventando nada. Artigos 176 
e 231. Então, estamos cum-
prindo a nossa Constituição. 
Quem, porventura, fala o con-
trário está desinformado ou 
quer tumultuar o ambiente”, 
criticou.

GARIMPO 
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A Importância da Autoestima

mas da Lei nº 1.079/50, elabo-
rada ainda na vigência da Carta 
de 1946, já foram apontados em 
diversas ocasiões pela doutrina 
e jurisprudência como fonte de 
instabilidade institucional, de-
mandando assim sua completa 
revisão”, ressalta o documento.

No entendimento do minis-
tro Ricardo Lewandowski, o 
descompasso da norma com a 
chamada Constituição Cidadã, 
de 1988, está explícito espe-
cialmente no que diz respeito 
ao devido processo legal, ao 
direito à ampla defesa e ao con-
traditório do acusado. Para o 
ministro, a razoável duração do 
processo também é um ponto a 
ser considerado pela comissão.

Ao lembrar a experiência de ter 
presidido a etapa do Senado do 
processo que resultou no impe-
achment da ex-presidente Dilma 
Rousseff, o ministro lembrou que 
por ser uma norma “pobre”, no 
que diz respeito a procedimentos, 
naquele caso precisou reunir os 
lideres da Casa para fazer um pro-
cedimento “ad hoc”, ou seja, próprio 
para aquele momento. À época, 
destacou o ministro, a conduta teve 
como base parte dos regimentos do 
Senado e da Câmara dos Deputa-
dos, os precedentes do Supremo 
Tribunal Federal, preceitos do Tri-
bunal do Júri, previstos no Código 
de Processo Penal e a experiência 
do processo do ex-presiden-
te Fernando Collor de Mello,  
em 1992.

po não receberá remuneração, 
mas os gastos com logística ge-
rada durante o funcionamento 
da comissão serão custeados 
pelo Senado.

“Isso é muito importante para o 
país, uma modernização de uma 
lei fundamental para os dias de 
hoje, para que se possa ter a me-

lhor disciplina possível em relação 
a um instituto que foi recente-
mente usado por mais de uma 
vez no Brasil e que, obviamente, 
precisa estar adequado sobretu-
do à Constituição de 1988, que 
veio bem depois da sua edição na 
década de 50”, disse o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco.

Lei defasada
De acordo com a justificativa do 

ato que cria a comissão, editado 
pelo presidente do Senado, a Lei 
do Impeachment, parcialmente 
recepcionada pela Constituição 
Federal de 1988, está defasada. 
“Considerando que os proble-
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Políticos do Amazonas 
se posicionaram 
acerca da mudança de 
preços e já realizam 
mobilizações para 
minimizar o impacto 
do aumento para a 
população

A  Petrobras aplicou rea-
juste de 18,77% nos pre-
ços da gasolina, diesel e 
gás de cozinha em todo 

país, na última semana. Segun-
do a empresa os novos valores 
refletem principalmente a ele-
vação do padrão internacional 
dos preços de combustíveis.

Com o reajuste, a empresa 
informou que o valor de venda 
para as distribuidoras passa de 
R$3,25 para R$3,86 por litro da 
gasolina e de R $3,61 para R 
$4,51 por litro de diesel. Para o 
consumidor final, o valor de au-
mento chega a cerca de R$1,00 
por litro de combustíveis que 
agora já registram valores entre 
R$7,19 e R$7,49. 

Políticos do Amazonas se 
posicionaram acerca da mu-
dança de preços e já realizam 
mobilizações para minimizar 
o impacto do aumento para 
a população. O Senador Omar 
Aziz (PSD) utilizou suas redes 
sociais para criticar o aumento 

A alta nos com-
bustíveis impacta 
diretamente na 

inflação, especial-
mente no preço dos 
alimentos. O bra-

sileiro não aceita e 
não aguenta mais 
tantos reajustes. 

Tem deputado fede-
ral do AM que apoia 
Bolsonaro em deses-

pero. O presidente 
aumentou de novo 
os combustíveis e o 

deputado tenta jogar 
a culpa no PT. 

O que interessa é 
que os acionistas 
ganhem dinheiro. 

Aumentou gasolina, 
diesel e o gás de 

cozinha e as ações 
da Petrobras cres-

cem. 

Omar Aziz (PSD),
Senador

José Ricardo (PT), 
Deputado Federal

Serafim Corrêa (PSB), 
Deputado Estadual 

e salientar que a mudança pode 
gerar dificuldades em diferen-
tes escalas para a população. 

“A alta nos combustíveis im-
pacta diretamente na inflação, 
especialmente no preço dos 
alimentos. O brasileiro não 
aceita e não aguenta mais tan-
tos reajustes”, escreveu. 

Aziz também informou que no 
dia do reajuste foram aprova-
dos, no Senado Federal, pro-
jetos de lei para conter os au-
mentos dos combustíveis. 

“Um deles pretende criar um 
fundo para estabilizar os preços 
dos combustíveis e do gás de 
cozinha, além de estabelecer 
um auxílio mensal de até R$300 
para motoristas autônomos de 
baixa renda”, explicou. 

O Senador Eduardo Braga 
(MDB) informou que apresen-
tou a proposta da criação de 
um vale-gasolina para os mais 
necessitados. 

“O mototaxista, o taxista, o 
motorista de aplicativo, nossos 
irmãos do interior do Amazo-
nas, que conduzem seu barco 
com motor rabeta, não têm mais 
condições de pagar esse preço 
absurdo pela gasolina”, criticou. 

O deputado federal José Ri-
cardo (PT) criticou o aumento 
e atribuiu a mudança à política 
adotada pelo Governo Federal 
de igualar preços nacionais com 
base em dólar. 

“Mais aumentos de combus-
tíveis. A partir de hoje gasolina 
18% mais cara, diesel 25% e o 
gás de cozinha  16%. Quem é o 
responsável? Bolsonaro e a po-
lítica que ele adota de paridade 
com preços internacionais em 
dólar do petróleo. O Brasil não 
precisa disso. É autossuficiente 
em petróleo”, escreveu. 

O parlamentar também criti-
cou o posicionamento de par-
lamentares do Amazonas que 
apoiam o governo do presiden-
te, que ele julga ser o principal 
responsável pelo aumento. 

“Tem deputado federal do AM 
que apoia Bolsonaro em deses-
pero. O presidente aumentou 
de novo os combustíveis e o 
deputado tenta jogar a culpa no 
PT. Deveria denunciar a política 
de preços do petróleo atrelado 
ao dólar e os altos lucros da Pe-

trobrás. Isso está aumentando 
os preços”, declarou. 

Aleam e CMM
Os deputados estaduais e 

vereadores, responsáveis pela 
criação de leis e fiscaliza-
ção do executivo e governo, 
também têm se posicionado 
após o aumento de preços  
dos combustíveis. 

O deputado estadual Serafim 
Corrêa (PSB) atribuiu o aumento 
do preço à política adotada pela 
empresa, que prioriza e benefi-
cia acionistas, e acaba prejudi-
cando o consumidor final.

“O que interessa é que os 
acionistas ganhem dinheiro. 
Aumentou gasolina, diesel e o 
gás de cozinha e as ações da 
Petrobras cresceram 4% após 
o anúncio. O povo está traba-
lhando para os acionistas da 
Petrobras. Isto está comple-
tamente contrário da lógica de 
uma empresa estatal”, afirmou 
o deputado. 

A deputada estadual Mayara 
Pinheiro (Progressistas) cri-
ticou o aumento, afirmando 
complicar ainda mais a situ-
ação da população, que ainda 
tenta se reerguer financeira-
mente dos impactos sofridos 
pela Covid-19. 

“Total desrespeito, é a mi-
nha definição para aumento do 
preço dos combustíveis. Ainda 
ontem, logo após o anúncio do 
reajuste pela Petrobras, alguns 
postos já passaram a cobrar R$ 
7,49 por litro, no Amazonas. É 

inaceitável que o consumidor 
pague quase R$ 1,00 (Um real) 
a mais. Um absurdo”, afirmou. 

Mayara também se com-
prometeu em enviar um re-
querimento ao presidente 
da Câmara, deputado Arthur 
Lira (Progressistas/AL), so-
licitando urgência nos trâ-
mites e votação, para que a 
redução dos preços nas bom-
bas de combustíveis che-
gue ao consumidor o mais  
rápido possível. 

“Após a aprovação no Se-
nado, nossa expectativa é de 
que, a Câmara dos Deputa-
dos, coloque o PL em pauta o 
quanto antes. Estarei enviando 
requerimento ao presidente da 
Casa, Arthur Lira, para que haja 
celeridade nas votações das 
medidas. Neste momento de 
crise econômica, o povo precisa 
do máximo de empenho de seus 
representantes”, disse. 

Na Câmara Municipal, o ve-
reador Rodrigo Guedes (PSC) 
criticou o posicionamento das 
distribuidoras de aumentarem 
os valores, mesmo que não 
tenham sido abastecidos pelo 
novo valor. 

“Eles estão se valendo da in-
formação pública da Petrobras, 
da imprensa e redes sociais 
para enganar o consumidor fin-
gindo que estão comprando a 
preço mais alto e roubando 
a população. Em outras pa-
lavras, estão roubando o di-
nheiro do consumidor e isso é  
crime!”, escreveu. 

Guedes também ingressou 
com uma ação no Ministério 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MPAM) contra 
a cobrança abusiva nos pre-
ços que chegaram a R$ 7,49 
na quinta-feira (10)  antes do 
efetivo aumento na venda da 
Petrobras às distribuidoras. 

“Farei tudo que estiver ao meu 
alcance para que haja punição! 
No resto depende dos órgãos, 
para que fiscalizem e ajam de 
acordo. Mas, independente de 
qualquer coisa, farei sempre a 
minha parte!”, disse.

O aumento 
Em nota, a empresa afirmou 

que a política de preços ado-

tada leva em consideração o 
mercado internacional e que foi 
instaurada uma pressão para 
que os combustíveis em ter-
ritório brasileiro adotassem o 
piso do dólar. 

“A redução na oferta global 
de produto, ocasionada pela 
restrição de acesso a derivados 
da Rússia, regularmente expor-
tados para países do ocidente, 
faz com que seja necessária 
uma condição de equilíbrio 
econômico para que os agen-
tes importadores tomem ação 
imediata, e obtenham sucesso 
na importação de produtos de 
forma a complementar o supri-
mento de combustíveis para o 
Brasil”, informou.

Um dia antes do anúncio, o 
presidente da república, Jair 
Messias Bolsonaro (PL), decla-
rou que ele não é o responsável 
pelo preço dos combustíveis. 

“No mundo todo aumen-
tou (preço dos combustí-
veis). Eu não defino pre-
ço na Petrobras.Eu não 
decido nada, não. Só quan-
do tem problema cai no meu  
colo”, declarou. 

Ele aproveitou o espaço para 
criticar as gestões passadas e 
afirmar que em breve o país 
presenciaria as problemáticas 
do endividamento.  

“Lula e Dilma interferiram 
nos preços da Petrobras, en-
tre outras coisas. Endividaram 
a empresa em R$ 900 bilhões. 
A tendência é melhorar lá fora, 
mas vai ter problema de com-
bustível no Brasil”, disse. 

Políticos do AM movimentam-se 
para frear preço dos combustíveis 

Parlamentares federais, estaduais e municipais concordam que o novo preço não pode continuar sendo praticado 

DIvULGAçãO
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Escola do Legislativo realiza primeira edição 
do ‘Educando pela Cultura’ em 2022
O objetivo das pales-
tras, nesta edição, foi 
debater a história da 
mulher na sociedade

A 
Escola do Legislativo Se-
nador José Lindoso pro-
moveu a palestra “Mulher: 
história de poder, luta, re-

empoderamento e lugar de fala”, 
com o objetivo de debater a histó-
ria da mulher na sociedade, desde  
civilizações onde o poder da mu-
lher era equipado ao do homem, à 
perda do poder com o cristianismo 
e à luta pelo reempoderamento.

O evento,  que ocorreu na últi-
ma sexta-feira (11), foi a primeira 
edição do Educando pela Cultura, 
neste ano de 2022, e deu início 
ás celebrações de oito anos do 
programa, que é coordenado pela 
pedagoga Jacy Braga. Realizado 
no auditório Sônia Barreto, na 
Escola do Legislativo, o encontro 
contou com palestras da Profª. 
Dra. em Direito Sílvia Loureiro, da 
Universidade Federal do Amazo-
nas (Ufam); da assistente social 
Simone Lisboa, do Conselho Esta-
dual dos Direitos da Mulher (Ce-
dim); da Profª. Msc. Paula Dantas, 
da Secretaria de Educação (Se-
duc) e da Profª. Msc. em História 
Social Michele Pires, da Ufam, 
essas duas últimas doutorandas 
em História pela Ufam

Iniciando as apresentações, a 

DIvULgAçãO

Iniciando as apresentações, a Profª. Sílvia Loureiro falou sobre o tema “História de poder da mulher na garantia dos direitos”
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Profª. Sílvia Loureiro falou sobre o 
tema “História de poder da mulher 
na garantia dos direitos”, e falou 
sobre os avanços jurídicos, na 
legislação em relação aos direitos 
das mulheres, porém a especialis-
ta promoveu uma reflexão sobre 
o quanto ainda é preciso avançar 

para que esses direitos sejam 
colocados em prática.

Já a Profª. Msc. Paula Dantas, se-
gunda palestrante, trouxe o tema 
“Questões de gênero e exercício 
de poder da mulher na história”, 
falando sobre momentos históri-
cos onde a mulher ocupou lugar 

de poder. A professora explicou 
que a resistência existe desde o 
início das relações humanas.

“Sempre que há uma ação de 
poder, de dominação, de violên-
cia; há uma resistência”, destacou 
chamando atenção a organização 
social das mulheres nos últimos 

tempos. “O que aconteceu nos 
últimos anos foi uma melhor 
organização dessa resistência, 
que vem cada vez mais trazen-
do resultados positivos para as 
mulheres enquanto categoria 
social”, afirmou.

A terceira a falar foi a repre-
sentante do Cedim, Simone Lis-
boa, que abordou o tema “Luta e 
Empoderamento Feminino”.

“Trago a reflexão de que o empo-
deramento, ou reempoderamen-
to feminino não se efetivou, por-
que ainda existe um domínio do 
machismo, praticado inclusive por 
mulheres”, disse Lisboa, ao cha-
mar atenção ao fato de que muitas 
mulheres reproduzem linguagem, 
discurso e abordagem machista; 
perpetuando a ideia de que o 
homem e mais forte, tem mais 
poder e à mulher cabe ser “sábia”, 
por aceitar uma submissão.

A assistente social indicou que a 
educação e políticas públicas são o 
grande diferencial para a conquis-
ta definitiva do empoderamento.

Finalizando as apresentações, 
a Profª. Msc. Michele Pires apre-
sentou o tema “Luta e conquistas 
da mulher trans”. Falando sobre 
as questões de cidadania não 
apenas da mulher trans, mas de 
travestis, transexuais e trangêne-
ros. “Minha fala é no sentido de 
pensar a pluralidade de mulheres 
que existem em nós e entre nós”, 
disse, discorrendo sobre concei-
tos de cidadania e diferentes per-
cepções sobre o tema.
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Ação, na Zona Sul da 
cidade, resultou em 93 
abordagens e sete veí-
culos autuados por pneu 
“careca” e falta de docu-
mentação obrigatória

Ao realizar 93 abordagens 
de fiscalização em veí-
culos, na avenida Gene-
ral Rodrigo Otávio, bairro 

Japiim, Zona Sul de Manaus, a 
Prefeitura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), autuou 
sete veículos por pneu ‘careca’ 
e falta de documentação obriga-
tória. A operação ‘Carga Pesada’ 

DIvUlGAçãO/IMMU

Agentes de trânsito, em conjunto com o Batalhão de Policiamento de Trânsito da Polícia Militar (BPTran), abordaram caminhões para verificar as condições dos veículos

aconteceu nesta sexta-feira (11).
O motorista de caminhão Je-

fferson Douglas Barros Martins, 
de 35 anos de idade, afirmou que 
as operações de fiscalização são 
positivas inclusive para os pró-
prios motoristas.

“Ajuda bastante com esse in-
tuito de fiscalizar e evita também 
muitos acidentes, porque as pes-
soas começam a cuidar mais dos 
caminhões. Tem gente que roda 
muito com pneu ‘careca’ e dirige 
sem habilitação adequada, ofe-
recendo risco a outras pessoas no 
trânsito”, disse Jefferson.

Agentes de trânsito, em conjunto 
com o Batalhão de Policiamento de 
Trânsito da Polícia Militar (BPTran), 
fizeram abordagem de caminhões 
para verificar as condições dos veí-
culos, assim como a documentação 
obrigatória dos motoristas.

O diretor de Operações do 
IMMU, Stanley ventilari, expli-
cou que o objetivo da operação 
é oferecer mais segurança aos 
condutores que trafegam na via 
e também em outras áreas da 
cidade.

“A avenida Rodrigo Otávio é um 
dos principais corredores viários 
da cidade, por onde passam mui-
tos veículos pesados. O objetivo 
maior é justamente evitar aci-
dentes envolvendo caminhões, 
carretas e outros semelhantes. 
Há casos de veículos que não têm 
condições de tráfego, muitas ve-
zes com documentação atrasada. 
Estamos aqui com o BPTran e em 
qualquer irregularidade identi-
ficada, seja de competência do 
Estado ou do município, tomare-
mos as medidas cabíveis”, frisou 
o diretor de Operação do IMMU.

Transporte
Na tarde de quinta-feira (10) e 

na manhã de ontem, outras ope-
rações foram realizadas na Zona 
leste de Manaus. Desta vez, as 
ações foram voltadas ao trans-
porte irregular de passageiros, 
muito popular na região.

Durante as abordagens, foram 
fiscalizados veículos de diversos 
modais para verificar as condições 
em que eles prestavam serviços 
aos usuários de transporte. Duran-
te a operação na tarde de quinta-
-feira, um micro-ônibus do sistema 
alternativo foi recolhido por estar 
com pneu “careca”, apresentando 
risco aos usuários de transporte.

Na manhã desta sexta, a fiscali-
zação resultou nas apreensões de 
um ônibus e de um micro-ônibus, 
que faziam transporte irregular 
de passageiros. Os veículos fo-

ram removidos ao parqueamento 
terceirizado do IMMU.

De acordo com o motorista de 
transporte alternativo Rogério 
dos Santos, 45 anos, as fiscali-
zações ajudam na melhoria dos 
serviços. “Quanto mais opera-
ções ocorrem, mais os motoris-
tas ficam atentos para manter a 
manutenção dos veículos assim 
como cumprir todas as obriga-
ções”, afirmou.

Para o mototaxista Edilson 
Gomes dos Santos, 46 anos, as 
operações ajudam quem traba-
lha corretamente. “Na Zona les-
te vemos motociclistas fazendo 
transporte irregular e isto é um 
risco aos passageiros porque os 
mototaxistas legalizados passam 
por uma reciclagem antes de 
prestar estes serviços de trans-
porte”, explicou.

Suposto funcionário da Amazonas 
Energia lincha homem na BR 174

Avô é preso após agredir próprio 
neto com pedaço de madeira

REPRODUçãO

Não há informações sobre quem 
foram os outros autores da agressão

Carlos Araújo

Um suposto funcionário da em-
presa Amazonas Energia, ainda não 
identificado, é um dos envolvidos no 
linchamento que causou a morte de 
um homem que estava, supostamen-
te, praticando assaltos na linha 321, 
na manhã desta sexta-feira (11), por 
volta de 6h30, no KM 2 da BR 174, na 
entrada da comunidade Ismail Aziz.

De acordo com informações de 
populares, depois que foi percebida 
a ação do homem, ele foi rendido e 
teve início o espancamento. Após uma 
série de agressões e pauladas, ele  
morreu no local.

Em um vídeo registrado pelos 
próprios populares, é possível ver o 
momento em que o suposto fun-
cionário desfere violentos chutes 
na cabeça da vítima, enquanto o  
linchamento continua.

Flagra crime

Pelas imagens, divulgadas em redes 
sociais, é possível perceber que o olho 
do homem foi furado.

O suposto assaltante trajava uma 
bermuda com estampa nas cores ver-
melho e branco, uma blusa de mangas 
compridas na cor preta e possuía uma 
tatuagem de tigre na coxa da perna di-
reita. Não há informações sobre quem 
foram os outros autores da agressão.

O Instituto Médico legal (IMl) re-
alizou a remoção do corpo da vítima. 
O crime deverá ser investigado pela 
Delegacia Especializada em Homicí-
dios e Sequestro (DEHS).

O Em Tempo entrou em contato 
com a assessoria de comunicação da 
Amazonas Energia para saber o que a 
empresa tem a dizer sobre o supos-
to envolvimento de um colaborador 
da empresa na agressão ao homem. 
Até o fechamento da matéria, não 
tivemos resposta.

Um homem foi preso após 
agredir, com um pedaço de 
madeira, o próprio neto, um 
adolescente de 13 anos. O fato 
ocorreu na noite desta quinta-
-feira (11), no bairro liberdade, 
no município de Manacapuru 
(distante a 70 quilômetros de 
Manaus). O avô ficou bravo 
porque o neto estava brincan-
do no muro de sua residência.

Segundo a polícia, o homem 
pegou o pedaço de madeira 
e iniciou as agressões, atin-
gindo as regiões das pernas e 
o quadril do adolescente que, 
mesmo gritando de dor, foi ar-
rastado pelos braços. Nesse 
momento, as tias do menino 
chegaram ao local e o socor-
reram. Ainda conforme as in-
formações, ao ser questionado 

pela mãe do garoto, o homem 
também agrediu a mulher, que 
é sua filha. O homem também 
direcionou xingamentos à filha, 
com palavras de baixo calão.

Testemunhas acionaram o 
Conselho Tutelar que, após 
apurar a situação, solicitou o 
apoio da Polícia Militar (PM).

O homem foi preso e encami-
nhado para a delegacia do mu-
nicípio para os procedimentos 
cabíveis. Na unidade policial, 
ele foi atuado em flagrante por 
maus-tratos e lesão corporal.

A vítima foi levada para uma 
unidade hospitalar de Mana-
capuru e, após avaliação mé-
dica, foi constatado fratura 
na bacia. Após o atendimen-
to, o adolescente foi enca-
minhado para um hospital 
de Manaus, onde vai receber  
tratamento específico.
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luana lima

Prefeitura realiza fiscalização em
 trânsito e transporte de Manaus
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Procon-AM segue fiscalização 
em postos de combustíveis

João Pedro SaleS/Procon-aM

os estabelecimentos terão prazo de cinco dias para entregar ao Procon-aM a documentação solicitada

gasolina

 Postos de combustíveis 
de Manaus continuaram re-
cebendo fiscalizações por 
parte do Instituto de defesa 
do consumidor (Procon-aM) 
nesta sexta-feira (11). a ação, 
que teve início na quinta (10), 
já resultou na autuação de 13 
postos que tiveram aumento 
do valor das gasolinas comum 
e aditivada, de diesel S10 e 
S500, e etanol.

os estabelecimentos terão 
prazo de cinco dias para en-
tregar ao Procon-aM a docu-
mentação solicitada, que inclui 
as notas fiscais de compra e 
venda de combustível nos úl-
timos três meses. as informa-
ções serão analisadas pelo ór-
gão, que irá constatar se a alta 
pode ser considerada abusiva 
ou não, em relação ao reajuste 
anunciado pela Petrobras.

“o aumento no valor dos 
derivados do petróleo já era 
esperado, com o anúncio de re-
ajuste pela Petrobras de 18,7% 
na gasolina e 24,5% no diesel. 
o Procon-aM está nas ruas, 
fiscalizando, com ações inten-
sificadas desde as primeiras 
informações sobre o aumen-
to nos postos de Manaus. o 
órgão não pode determinar a 
mudança dos valores de qual-
quer produto, não apenas do 
combustível. a atribuição do 

Procon-aM é verificar se há 
abusividade, e isso é cons-
tatado a partir da análise da 
documentação entregue pe-
los estabelecimentos. a partir 
disso, os órgãos de defesa do 
consumidor que investigam 
crimes dessa natureza terão 
um embasamento maior para 
prosseguirem com suas ações”, 
explica o diretor-presidente 
do órgão, Jalil Fraxe.

o consumidor que tiver in-
formações sobre postos que 
aumentaram os valores dos 
combustíveis podem entrar 
em contato com o Procon-
-aM pelo site http://www.
procon.am.gov.br/, pelo e-
-mail atendimentoprocon@
procon.am.gov.br, pelos tele-
fones 0800 092 1512 e 3215-
4009, ou, ainda, pelas redes 
sociais do órgão (instagram @
procon_amazonas e Facebook 
Procon amazonas).

o motorista alexsander Gobo 
lamentou o aumento dos preços. 
“aprovetei para encher enquan-
to o preço ainda estava baixo. 
não sabemos onde vai parar 
esse aumento. o jeito vai ser 
andar de bicicleta para econo-
mizar”, brincou alexsander, em 
uma fila de um posto localiza-
do no início da avenida Brasil, 
bairro compensa, Zona oeste da  
capital amazonense.
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Uso obrigatório de máscaras 
em locais abertos chega ao fim
Decreto foi anunciado 
pelo Governador Wilson 
Lima. Decisão veio após 
nova avaliação do Comitê 
Institucional de Combate 
à Covid 19 

a partir deste sábado (12) 
está suspenso o uso obri-
gatório de máscaras em 
ambientes abertos no 

amazonas. a decisão foi anuncia-
da pelo governador Wilson lima, 
na manhã desta sexta-feira (12), 
durante coletiva de imprensa no 
centro Integrado de comando e 
controle, na andré araújo, bairro 
Petrópolis, zona Sul de Manaus.

a decisão veio após nova ava-
liação do comitê institucional de 
combate à covid 19, considerando 
a ampliação do esquema vacinal 
no estado.

“Vou editar um novo decreto 
com as novas liberações, mas 
pedidos de cautela da popula-
ção para não retrocedermos no 
trabalho de combate à covid 19. 
lembrando que a recomendação 
para as populações mais fragiliza-
das, como os idosos de 70 anos, é 
continuar usando máscara “, disse 
Wilson lima.

Eventos sem restrição
o governador também falou 

sobre a liberação de público em 
eventos. Segundo ele, não haverá 
mais medidas restritivas em re-
lação aos horários.

no entanto, Wilson lima deixou 
claro que uma nova avaliação 
deverá ser feita pelo comitê nos 
próximos dias.

ainda conforme o chefe do 
executivo estadual, daqui a 20 
dias será avaliado desobrigar o 
uso de máscara em ambientes 
fechados. a recomendação para 
pessoas acima dos 60 anos de 
idade é para que continuem  
usando máscara.

dIeGo PereS/SecoM

em 20 dias, o grupo irá avaliar a possibilidade de desobrigar o uso de máscara também em locais fechados, informou Wilson lima

trou nova internação pela co-
vid-19 pela primeira vez, desde 
quando se confirmou o primeiro 
caso da doença no estado, em 
13 de março de 2020. o dado foi 
divulgado por meio do Boletim 
diário de covid-19, do Governo 
do amazonas.

o diário também informou o 
diagnóstico de 493 novos casos 
de covid-19, totalizando 577.587 
casos da doença no estado.

as informações são disponibi-
lizadas pelas prefeituras muni-
cipais e consolidadas por meio 
da Secretaria de estado da Saú-
de do amazonas (SeS-aM) e 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do amazonas- dra. ro-
semary costa Pinto (FVS-rcP). 
e podem ser acessadas no site 
da FVS-rcP através do endereço  
www.fvs.am.gov.br.

nesta edição do boletim, fo-
ram confirmados 2 óbitos pela 
covid-19, que foram encerrados 
por critérios clínicos, de imagem, 
clínico-epidemiológico ou labo-
ratorial, elevando para 14.139 o 
total de mortes.

na capital, de acordo com da-
dos da Prefeitura de Manaus, na 
quinta-feira (10/03), não ocor-
reu sepultamento pela covid-19. 
o boletim acrescenta ainda que 
3.857 pessoas com diagnós-
tico de covid-19 estão sendo 
acompanhadas pelas secreta-
rias municipais de saúde, o que 
corresponde a 0,66% dos casos  
confirmados ativos.

entre os casos confirmados de 
covid-19 no amazonas, interna-
dos em Manaus há 42 pacientes, 
sendo 27 em leitos clínicos (2 na 
rede privada e 25 na rede pública), 
15 em UTI (2 na rede privada e 13 
na rede pública).

a situação vacinal dos pacien-
tes internados em leitos clíni-
cos e de UTI com a covid-19 
aponta que, dos 42 pacientes 
internados, 11 não foram vaci-
nados, 23 têm esquema vacinal 
incompleto e 8 têm esquema  
vacinal completo.

Vacinação
a recomendação é que o público 

esteja com o esquema vacinal 
atualizado. eventos em espaços 
públicos do estado, como Sam-
bódromo, arena da amazônia e 
centro de convenções Vasco Vas-
ques, podem passar pela avalia-
ção do comitê.

Vigilância e assistência
diante da redução de casos, 

óbitos e internações, o estado do 
amazonas retornou à fase amare-
la, de baixo risco para transmissão 
do novo coronavírus.

em todo estado, foram confir-
mados 3.316 casos da covid-19 

nos primeiros dez dias de março, 
uma queda de mais de 87% com 
relação a igual período de feve-
reiro. de 1º a 10 de março foram 
registradas 25 internações e três 
óbitos em todo estado, seguindo 
trajetória de queda.

a redução de internações em 
leitos clínicos e de UTI por co-
vid-19 é de 90%. no interior, não 
há pacientes internados nas Uni-
dades de cuidados Intermediá-
rios (UcIs), há 12 internações em 
leitos clínicos e 52 municípios 
sem nenhuma internação, segun-
do dados da Secretaria de estado 
de Saúde (SeS-aM).

Hoje, a cobertura vacinal no 

amazonas está em 80,9% com 
segunda dose e 33,7% com o es-
quema vacinal com dose de re-
forço, considerando a população 
elegível para vacinação.

Quanto mais pessoas vacina-
das, menor é a circulação do vírus, 
aponta a Fundação de Vigilância 
em Saúde dra. rosemary costa 
Pinto (FVS-rcP).

nenhuma internação
Uma boa notícia, relecionada 

ao enfrentamento da covid-19 no 
estado do amazonas, foi divulga-
da nesta sexta-feira (11). nas 24 
horas entre a quinta-feira (10) e 
ontem, o amazonas não regis-
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Pneumonia é a que 
apresenta os maiores 
números de óbitos, das 
doenças que afetam 
o sistema respiratório, 
entre os meses de ja-
neiro e março de 2022

As doenças respiratórias 
são recorrentes no início 
do ano no Amazonas, sen-
do a Covid-19 a que mais 

desperta o temor da população. 
Porém, de acordo com os dados 
do Portal da Transparência do 
Registro Civil, a pneumonia é a 
que apresenta os maiores núme-
ros de óbitos – das doenças que 
afetam o sistema respiratório -, 
entre os meses de janeiro e março 
de 2022, ao ponto de ultrapassar 
os casos de mortes por Covid-19 
no estado.

Conforme a pneumologista Ana 
Clara, os meses iniciais são mar-
cados por um grande volume de 
chuvas, período onde ocorre o 
maior número de casos de gripe 
e outras doenças.

“É quando ocorre uma alta de 
pioras clínicas de asma, doen-
ça pulmonar crônica obstrutiva 
ou outras doenças pulmonares 
crônicas que predispõem um au-
mento de infecções respiratórias, 
tipo a pneumonia”, diz a pneu-
mologista.

Durante os primeiros três me-
ses deste ano, a pneumonia ma-
tou 22,26% mais pessoas do que 
a Covid-19. Das 2,5 mil mortes por 
doenças respiratórias, cerca de 
368 foram vítimas de pneumonia 
no Amazonas, segundo os dados 
do Portal da Transparência do 
Registro Civil. Já as mortes por 
Covid-19 registradas chegaram 
a 301. 

O índice de mortes por pneu-
monia no mês de janeiro de 2022 
chegou a 211, enquanto que a taxa 
de pessoas que perderam a vida 
por Covid-19 registradas foi de 
155. Em março, foram registradas 
21 mortes por pneumonia até o 
dia 10 de março de 2022, e, por 
Covid-19, apenas três. Fevereiro 
foi o único mês do ano onde nú-
mero de óbitos por Covid-19 foi 
maior do que por pneumonia: 141 
e 133, respectivamente.

As mortes por pneumonia já 
eram uma das maiores entre os 

REPRODuçãO/MORsCh

Fevereiro foi o único mês do ano 
onde número de óbitos por Co-

vid-19 foi maior do que por pneu-
monia: 141 e 133, respectivamente

óbitos por doenças respiratórias 
durante o período pré-pandê-
mico. segundo os dados do Re-
gistro Civil, no primeiro bimestre 
de 2020 – momento antes dos 
primeiros casos de Covid-19 no 
Brasil – houve o registro de 359 
mortes por pneumonia, o segun-
do maior índice de óbitos, atrás 
apenas de septicemia, com 372 
vítimas.

Pneumonia
De acordo com o epidemiolo-

gista Jesem Orellana, uma das 
causas para os números maiores 
de pessoas vitimadas por pneu-
monia do que por Covid-19 no 
Amazonas é uma possível sub-
notificação, ou seja, óbitos por 
Covid-19 sendo registrados como 
pneumonia.

segundo a pneumologista, para 
uma pessoa ficar suscetível a 
uma infecção respiratória como 
a pneumonia, há uma série de 
fatores. um deles é a baixa imu-
nidade que pode acontecer pela 
infecção de outras doenças e 
gripes, que levam a diminuição 
da defesa do organismo.

“Para ter pneumonia, é neces-
sária uma diminuição das defe-

sas do organismo e exposição a 
bactérias patogênicas, que são 
microorganismos causadores de 
infecções respiratórias”, diz Ana 
Clara.

A médica também destaca 
que outra possibilidade para o 
aparecimento da pneumonia é 
a infecção por doenças respi-
ratórias, que alteram o tecido 
pulmonar e, por consequência, 
causam infecções superpostas. 
“Quando o paciente tem alguma 
alteração no tecido pulmonar, 
essa pode favorecer o apareci-
mento de infecção pulmonar”, 
explica a médica.

Pessoas que possuem hIV tam-
bém estão suscetíveis a desen-
volver pneumonia, assim como 
aquelas que possuem doenças 
imunológicas como lúpus, artri-
te reumatoide e pessoas trans-
plantadas e que usam algum 
medicamento imunossupressor. 
“É necessário, nesse grupo de 
pacientes, a vacinação antipneu-
mocócica, que é uma prevenção 
contra pneumonia”, alerta.

Recuperação
Durante a terceira onda da pan-

demia da Covid-19 no Amazonas, 

em janeiro de 2022, o engenheiro 
civil Diego Martins, de 31 anos, 
acabou adquirindo pneumonia 
no município de são Paulo de 
Olivença (distante a 1.235 quilô-
metros de Manaus).

Com o quadro de saúde grave 
e com um dos pulmões prejudi-
cados pela doença, ele iniciou o 
tratamento no hospital hospital 
Robert Paul Backsmann. Porém, 
dias depois, foi encaminhado 
para o hospital João Lúcio, na 
capital amazonense, onde foi de-
tectado com Covid-19.

“Eu passei 21 dias na uTI, entre 
são Paulo de Olivença e o João 
Lúcio. Todo dia fazia exames de 
Covid, porque eu estava com in-
fecções muito altas e com isso 
eu tinha que fazer mais exames e 
um deles detectou que eu estava 
com Covid-19”, diz Diego.

Os dias de Diego na uTI foram 
marcados de fortes dores na lom-
bar, nos pulmões, nos rins e tam-
bém nas costas. Conforme Diego, 
os sintomas de Covid-19 eram 
muito parecidos com a pneu-
monia, pois ambos afetavam o 
pulmão. “Cheguei a depender de 
dois cilindros de oxigênio por dia 
e eu tive que ficar direto no apa-

DIVuLgAçãO/FAAR

A aposentada Ademilde da silva, de 68 anos de idade, é paciente do RespirAR há três meses
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relho, tomando uma medicação 
chamada heparina”, diz.

hoje em dia, Diego faz trata-
mento no programa “RespirAR”, 
do governo do Amazonas, por 
meio da Fundação do Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar), o qual 
promove sessões de fisioterapia 
pulmonar gratuitamente para pa-
cientes com sequelas de Covid-19.

“Está me ajudando bastante, 
principalmente em melhorar mi-
nha parte respiratória. Também 
faço tratamento para o forta-
lecimento muscular, pois fiquei 
muito tempo em repouso na uTI, 
então eu tive problemas de força 
na perna e cheguei a perder os 
movimentos nas pernas”, conta.

Para Diego, a sensação, após 
passar por situações difíceis de 
muita aflição e, em seguida, su-
perar as duas doenças, é de re-
nascimento.

“É como se você tivesse outra 
chance de dizer novamente que 
você ama as pessoas a sua vol-
ta. Eu podia não ter aguentado, 
então, poder rever os familiares, 
rever os meus amigos e poder 
dar um abraço neles novamente 
e falar te amo é como uma nova 
oportunidade”, finaliza Diego. 

gabriela Brasil

Pneumonia mata mais do que
Covid-19 no início do ano de 2022
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Biden diz que se Rússia tocar em 
países da Otan haverá reação
Biden disse que não irá 
lutar na Ucrânia, mas disse 
à Rússia para não mexer 
com países da Otan

A Organização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan) se-
gue atenta ao avanço da 
Rússia em direção ao oes-

te do território ucraniano e moni-
tora constantemente a movimen-
tação na fronteira da Ucrânia com  
outros países. 

Desde quinta-feira (10), radares da 
Otan detectaram 20 caças russos par-
tindo de Belarus em direção a Kiev, 
capital da Ucrânia. Essa dinâmica foi a 
mais intensa desde o início da guerra.

A cidade de Lviv, no oeste do país, 
também está apreensiva com os úl-
timos ataques dos russos. A cerca de 
100 quilômetros da fronteira com a 
Polônia, Lviv tem sido uma importante 
rota para quem quer fugir do conflito 
e até o momento não foi atacada pela 
Rússia. Mas os últimos bombardeios 
em cidades próximas começam a mu-
dar a rotina na cidade.

O presidente dos Estados Uni-
dos, Joe Biden, enfatizou mais uma 
vez na sexta-feira (11) que seu país 
não enviará tropas terrestres para a 
Ucrânia.“Não vamos lutar a Tercei-
ra Guerra Mundial na Ucrânia“, disse 
Biden depois de reiterar o total apoio 
dos Estados Unidos a seus aliados da 
Organização do Tratado do Atlântico 
Norte (Otan) e prometer que os EUA 
defenderão “cada centímetro” do ter-
ritório da aliança.

O presidente, no entanto, fez uma 
ponderação: “quero ser claro, porém, 
que vamos garantir que a Ucrânia te-
nha as armas para se defender de uma 
força invasora russa. E enviaremos 
dinheiro e ajuda alimentar para salvar 
a vida dos ucranianos. Vamos receber 
refugiados ucranianos de braços aber-

DiVULGAçãO

Biden disse que envio de apoio militar dos EUA à Ucrânia causaria a Terceira Guerra Mundial 

tos se, de fato, eles vierem até aqui.”

Possibilidade de uma Terceira 
Guerra Mundial

De acordo com Biden, o envio de 
apoio militar americano diretamente 
para a Ucrânia causaria a Terceira 
Guerra Mundial.“Não se enganem so-
bre a ideia que mandaríamos ofensiva 
militar, aeronaves, tanques, pilotos e 
equipes americanas para a Ucrânia. Se 
isso acontecer, será a Terceira Guerra 
Mundial. Vamos deixar isso bem claro, 
por favor, não se enganem”, alertou o 
presidente americano. A declaração 
acontece depois que os EUA recusa-
ram formalmente a oferta de caças da 
Polônia que poderiam ser transferidos 
para zonas de combate na Ucrânia. 

O governo polonês afirmou estar 
pronto para colocar todos os seus 
caças MiG-29 em uma base da Força 
Aérea dos EUA e colocá-los à dispo-
sição de Washington.

Posicionamento da União Europeia
Pouco antes do anúncio do presi-

dente dos EUA, líderes da União Euro-
peia fizeram pronunciamento conjun-
to definindo maior investimento nas 
áreas militar, energética e econômica 
por conta dos ataques da Rússia à 
Ucrânia. De acordo com Emmanuel 
Macron, presidente francês, “todas as 
opções estão na mesa” em relação às 
sanções contra os russos.

Enquanto isso, a Ucrânia tenta 
negociar a abertura de mais corre-
dores humanitários para que civis 
escapem de áreas de conflito contra 
tropas russas. 

Avanço a oeste
No décimo sexto dia da invasão 

russa à Ucrânia, as forças da Rússia, 
lideradas pelo presidente Vladimir 
Putin, expandiram sua ofensiva para 
o oeste do território ucraniano pela 
primeira vez.

As forças russas lançaram vários 
ataques de mísseis na sexta-feira em 

uma ampla gama de alvos em toda a 
Ucrânia, causando danos substanciais 
dentro e ao redor da cidade central 
de Dnipro, e também atacando aero-
portos no extremo oeste do país, que 
anteriormente haviam sido poupados 
do conflito.

Houve danos substanciais no ae-
roporto de Lutsk, no noroeste da 
Ucrânia, a cerca de 110 quilômetros 
da fronteira polonesa. O governador 
da região de Volyn disse que qua-
tro mísseis foram disparados de um 
bombardeiro russo e duas pessoas 
foram mortas.

Nuvens de fumaça também subi-
ram do aeródromo militar em ivano-

-Frankivsk, no oeste da Ucrânia, que 
foi atingido por mísseis.

Novos ataques 
O porta-voz do Pentágono, John 

Kirby, afirmou na sexta que foi regis-
trado um “bombardeio violento” na 
Ucrânia no início da noite (por volta 
de 18h pelo horário de Brasília), e 
que os habitantes de Kiev, capital do 
país, indicaram que estiveram sob 
ataque. “Há um bombardeio russo 
bem violento e nós avaliamos que 
os russos estão começando a ga-
nhar impulso em campo sobretudo 
no leste e não tanto pelo norte”, 
declarou Kirby.

Terminais pesqueiros públicos são arrematados por R$ 1,27 milhão 
Os terminais estão localizados em Vitória, Belém e Manaus

Alta de 
combustíveis 
causa aumento 
de passagens

DiVULGAçãO

Privatização pode diminuir preços ao consumidor

 O primeiro leilão de três ter-
minais pesqueiros públicos re-
alizado na sexta-feira (11) na B3 
arrematou um valor de outorga 
de R$ 1,27 milhão. Os terminais 
estão localizados em Vitória, Be-
lém e Manaus, e foram leiloados 
individualmente. Os terminais 
serão concedidos pelo prazo 
de 20 anos e o concessionário 
será responsável por explorar, 
revitalizar, modernizar, operar e 
manter o terminal. O vencedor 
do leilão foi o que ofertou a 
proposta mais vantajosa, com 
o critério de maior oferta de 
outorga. O terminal de Belém 
foi o primeiro a ser negociado, e 
foi arrematado pela Amazonpei-
xe Aquicultura, única empresa a 
participar do leilão. Ela ofertou 
R$ 140.757,74, o que represen-
tou um ágio de 50,50%. O ter-
minal de Manaus também foi 
arrematado pela Amazonpeixe 
Aquicultura, única concorrente 
do certame. O valor oferecido 
foi de R$ 126.991,07, com ágio 
de 50,50%.

Já o terminal de Vitória teve 
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dois concorrentes e o vencedor 
foi a Himalaia Refrigeração e 
Conservação, que apresentou 
proposta melhor que a Léo Pes-
cados Comércio Atacadista.  A 
Himalaia ofereceu R$ 1.003.000, 
o que representou um ágio de 
100.299.900%. 

Segundo o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento, mais de 59 mil pesca-
dores artesanais poderão ser 
beneficiados com as concessões. 
A produção pode chegar a mais 
de 54 mil toneladas de pescado 
por ano e reduzir o desperdício 
de pescados em mais de 87,5 
mil toneladas no longo do prazo 
como consequência das melho-
res condições de manuseio e 
processamento da produção.

O leilão teve apoio da Secre-
taria Especial do Programa de 
Parceria de investimentos do 
Ministério da Economia e contou 
com a presença do ministro do 
Meio Ambiente, Joaquim Leite. 

O governo acredita que a ini-
ciativa poderá reduzir o preço 
do pescado ao consumidor final. 

A forte alta dos preços de com-
bustíveis causada pela guerra en-
tre Rússia e Ucrânia já provoca 
aumento nos preços das passa-
gens no Brasil e uma redução da 
oferta de voos. 

O querosene de aviação, deri-
vado do petróleo, responde por 
um terço dos custos das linhas 
aéreas e tem mais de 50% de 
seus preços no Brasil indexados 
ao dólar, segundo a Associação 
Brasileira das Empresas Aéreas 
(Abear). A associação tem defen-
dido “medidas emergenciais (dos 
governos) de contenção de preços 
que possam ser tomadas durante 
a vigência do conflito”. A nova tur-
bulência atinge o setor aéreo em 
um momento em que a demanda 
vinha em retomada e, na aviação 
comercial doméstica, aproximava-
-se dos patamares pré-pandemia. 

O presidente da Latam Brasil, Je-
rome Cadier, disse que o momento 
voltou a ser de contração, com 
estratégias para minimizar perdas.

“Nessa hora, precisamos rea-
justar preços de passagens. Uma 
série de voos que geravam mar-
gem deixaram de gerar de um dia 
para o outro com a volatilidade 
dos preços do petróleo. É preciso 
reajustar (os preços), isso afeta 
negativamente a demanda. Aí te-
mos que reduzir a quantidade de 
voos. isso já está acontecendo e  
vai continuar porque não sabemos 
o quanto vai durar essa guerra”, 
afirmou. 

A Azul afirma em nota que, em-
bora o valor do barril do petróleo 
já tenha superado os níveis atuais 
há 14 anos, a situação hoje “é muito 
pior, pois naquela época o valor 
do dólar estava muito abaixo dos 
atuais R$ 5,00 e era cotado abaixo 
de R$ 2,00”. “Essa matemática é 
bastante impactante para o setor 
aéreo, em especial para as empre-
sas brasileiras, que têm diversos 
custos em dólar e um dos com-
bustíveis mais caros do mundo”, 
destaca a área.

Historicamente, o combustível 
responde por mais de um terço 
dos custos do setor, segundo a 
Associação Brasileira das Empre-
sas Aéreas (Abear)
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Estado conta com relevo 
diversificado e o atra-
tivo de estar localizado 
integralmente na maior 
floresta tropical da terra

fotos: aMazonastur/Divulgação 

o amazonas enfrenta incer-
tezas diante de constantes 
ataques à zona franca de 
Manaus (zfM), embora re-

centemente tenha recebido a garantia 
do Presidente Bolsonaro em reeditar o 
decreto que reduz o iPi em 25% para a 
indústria e dá um alívio a produtos fa-
bricados no Polo industrial de Manaus.

 Em razão desses momentos de in-
certeza, sempre se apontam novas al-
ternativas econômicas para se acabar 
com a dependência da zona franca 
de Manaus. uma das soluções vislum-
bradas por especialistas e autoridades 
está no turismo, diante da diversidade 
de atrações encontradas no Estado. 
o amazonas conta com variados ti-
pos de relevo dentro da imensidão 
da floresta amazônica, ecossistema 
que está presente em todo o Estado 
e que ainda conta com ações incipien-
tes, tanto do poder público, como da 
iniciativa privada.

De acordo com a amazonastur, o 
turismo, enquanto gerador de empre-
gos e oportunidades de trabalho e 
renda, pode impactar positivamente 
a economia do amazonas ao passo 
em que se interiorizam as atividades.  
“Deve-se ter em mente que o turismo 
no amazonas é uma atividade de nicho, 
ou seja, não é e não pode ser traba-
lhado como turismo de massa. a nossa 
atratividade está intimamente ligada à 
natureza e à cultura dos povos tradicio-
nais, isso se traduz em uma atividade 
de experiência do visitante, onde busca 
maior exclusividade e sentir-se parte 
da localidade”, afirmou a empresa, 

a amazonastur destaca ainda que 
os segmentos de maior expressão 
no amazonas são os de observação 
da natureza, pesca esportiva, turis-
mo cultural e náutico, além do tu-
rismo de observação de aves,  que 
possui alta participação per ca-
pita por ser altamente especiali-
zado e com preço mais elevado. 
Questionada sobre os planos voltados 
ao fortalecimento do turismo, a ama-
zonastur ressaltou que, em parceria 
com a fundação getúlio vargas (fgv), 
elaborou o Plano de Desenvolvimento 
territorial do turismo do Estado.

“o objetivo é posicionar definiti-
vamente o destino amazonas como 

referência do turismo de natureza 
no mercado nacional e internacional, 
viabilizando assim a atividade do tu-
rismo como uma das mais importan-
tes matrizes econômicas do Estado. 
o governo do Estado, por intermé-
dio da amazonastur, está iniciando o 
desenvolvimento do Plano, buscando 
parcerias, recursos e investimentos 
para começar essa construção de um 
turismo sustentável e sólido”, afirmou.  
segundo os indicadores da 
amazonastur,,no ano de 2020 a mo-
vimentação de turistas que visita-
ram o amazonas teve uma queda de 
45,01%, em comparação a 2019, sain-
do de 624.774 para 343.530 turistas, 
considerando o cenário pandêmico. 
Conforme os dados observatório de 
turismo da universidade do Estado 
do amazonas (observatur-uEa), o 
turismo de Manaus gerou uma re-
ceita de r$ 797.907,09, no terceiro 
trimestre de 2020, muito aquém das 
possibilidades que o Estado oferece.  
Para a presidente da Manauscult, 
oreni Braga, não há dúvidas de que 
o turismo pode representar um novo 
pilar no Estado. “nós sabemos que 
a zona franca de Manaus tem uma 
importância estratégica. Daí porque 
o Polo industrial é denominado Polo 
industrial de Manaus. Essas empre-
sas empregam, geram renda, geram 
emprego no Brasil. Portanto, são  tam-
bém empresas importantíssimas para 
fomentar atratividade para o turismo 
com o projeto idealizado pela sufra-
Ma denominado “zona franca Portas 
abertas. além disso nós temos aqui 
todos os atrativos necessários para 
que o turismo se torne efetivamente 
a economia paralela da zona franca 
de Manaus. Então basta que haja uma 
vontade política para que isso possa 
acontecer. no caso da vontade polí-
tica do nosso prefeito, já está sendo 
observado o comprometimento dele 
com o setor a partir do momento em 
que ele definiu atrativos, projetos es-
tratégicos para a capital como é o caso 
da construção. retornar o processo 
do projeto do Memorial das Águas, 
Encontro das Águas rosa almeida. o 
projeto que ele idealizou já agora na 
sua gestão que é o mirante da ilha 
aqui próximo à Marinha, que será um 
projeto fantástico”, afirmou.

segundo oreni, os projetos elabo-
rados pela prefeitura por meio da 
Manauscult vão gerar renda, riqueza 
e empregos para as pessoas, princi-
palmente para o setor de serviços, 
incluindo a prestação de serviço de 
gastronomia e de artesanato. Ela res-
saltou, ainda os novos projetos que 
serão implementados, com o intuito 
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Turismo é alternativa econômica 
para Estado do Amazonas

de investir na economia.
“também estamos trabalhando um 

novo projeto que é o termômetro do 
turismo na cidade de Manaus. nós 
precisamos saber o perfil do nosso 
turista, de onde ele veio, o que veio 
fazer, quanto gastou, quanto tempo 
ficou em Manaus. o quanto entrou na 
economia do município em termos de 
gastos dessas pessoas que visitam a 
capital. além disso, saber exatamente 
o volume de investimento do setor 
privado, o que que necessita para 
melhorar esses investimentos, como 
podemos captar novos investimentos 
privados, então o termômetro será um 
grande mapa para que a gente possa se 
pautar e melhorar as políticas públicas, 
intensificar aquelas que estão dando  
certo”, destacou.

Interior 
o secretário municipal de planeja-

mento, agroindústria, comércio e tu-
rismo de rio Preto da Eva, ronislei 
Martins, falou sobre os projetos para 
fortalecer o turismo no município. 
“os projetos para o desenvolvimento 
da atividade do turismo no município 
visam implementar a descentraliza-
ção das atividades do turismo levando 
para as cachoeiras, para os balneários, 
para as comunidades e principalmente 
o turismo de pesca esportiva. outro 
grande projeto dentro dessa perspec-
tiva é exatamente a criação do Parque 
Municipal no Balneário Municipal. a 
pretensão do é criar esse parque aquá-
tico temático para  ter atratividade 
turística. Então esses são os dois prin-
cipais projetos neste momento”, falou. 
segundo ele, as principais potenciali-
dades do rio Preto é principalmente 
o turismo de balneário, o turismo gas-
tronômico por meio do café regional, o 
turismo de pesca esportiva praticada 

na parte mais baixa dos rios. 
“o turismo não é somente estran-

geiro, mas quando a gente pensa no 
turismo local quando eu faço um tor-
neio de futebol na qual as pessoas 
vão passar um período de 24 horas 
utilizando bens e serviço já é atividade 
de turismo doméstico”.

o secretário não falou, porém, qual 
seria a estratégia do município para 
atrair o turista nacional ou mesmo 
estrangeiro, cujo nível de exigência é 
bem maior do que do turista local.  

Ecoturismo
Conforme o proprietário de uma 

agência local especializada em turis-
mo ecológico no município de Presi-
dente figueiredo, Wesley Henrique, é 
indispensável mostrar a importância 
do ecoturismo, que é mais aprovei-
tada pelos próprios amazonenses.  
“nossa empresa, por incrível que pare-
ça, atende mais a população regional. 
Existe em nossos passeios, uma grande 
parcela de amazonenses, que fazem os 
passeios sem nunca sequer ter pisado 
em Presidente figueiredo, que é uma 
cidade que há aproximadamente cem 
quilômetros de Manaus. Então assim, 
é claro que a gente leva pessoas de 
fora, mas em grande parte a população 
regional é que está mais presente em 
nossos passeios. E isso é bem legal 
porque antes das pessoas quererem 
conhecer o mundo, estão conhecendo 
a própria região, as nossas riquezas. 
Presidente figueiredo é um grande 
atrativo turístico do Brasil”, afirmou. 
o empresário disse que espera maior 
atenção e vontade do poder público 
e do setor privado para o segmento 
de viagens. 

“a gente espera que possam se unir 
tanto a esfera privada quanto a es-
fera pública e trabalhar em projetos 

e aportes que possam possibilitar o 
desenvolvimento do turismo, que tem 
um potencial enorme e gigantesco para 
atrair visitantes para o Estado.

a cidade de Presidente figueiredo, 
embora conte com inúmeros atrativos 
naturais, própria para turismo de aven-
tura, ainda carece de um plano mais 
estruturado e com mais infraestrutura, 
que possa oferecer mais conforto aos 
turistas que buscam o amazonas como 
opção de passeio.

Artesanato
a artesã amazonense rita Prossi, 

que assim como tantos outros arte-
sãos dependem de maior movimen-
tação turística no Estado para obter 
renda, fala da importância e relação 
turismo-artesanato e do peso do nome 
“amazônia”.

“a amazônia tem um peso muito 
forte lá fora e já foi considerada a 
marca mais famosa do mundo Então, 
é muito significativo fazer peças inspi-
radas na amazônia, pois o artesanato é 
muito valorizado. Quando a gente faz 
exposições dentro do Brasil já há um 
grande impacto. Muita gente fala que 
vem visitar o amazonas para comprar 
mais itens dos artesãos da região. isso 
já é muito legal”, afirma rita, que já  
participou de exposições no Brasil e 
outros países como a itália e frança. 

“no mundo afora, a gente vê como 
as pessoas ficam admiradas, e eles 
querem muito ter isso, querem muito 
adquirir os produtos. É um caminho ár-
duo, mas é valioso tornar nossa cultura 
e nosso trabalho visíveis para o mundo. 
Eu penso que o investimento no turis-
mo deve existir, pois o amazonas possui 
muitas riquezas. o futuro da amazônia 
pode estar no turismo”, finalizou

Patrícia lima
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Amazonas tem o maior número 
de inadimplentes do País
O número de inadimplen-
tes no Amazonas é o maior 
dos últimos três anos

Ainda que o final do últi-
mo ano tenha gerado a 
expectativa de retomada 
econômica com o retorno 

das atividades após quase dois 
anos de pandemia, o mês de ja-
neiro de 2022 surpreendeu com 
indicadores negativos de inflação, 
renda e aumento no número de 
negativados. O número de inadim-
plentes no país chegou a 64,82 
milhões, volume próximo ao pico 
da pandemia registrado em abril 
de 2020. Só na Região Norte são 
mais de 5,54 milhões de pessoas 
na situação de inadimplência. 

Amazonas
O Amazonas aparece com um 

dado surpreendente: tem o maior 
número de pessoas inadimplen-
tes do País. O número é o maior 
dos últimos 3 anos: 1,50 milhão. 
Apenas em Manaus são 1.040.977 
inadimplentes. As principais dívi-
das do AM são Utilities (28,7%); 
Bancos e Cartão (20,5%) e Varejo 
(25,3%).

Para o deputado e economista 
Serafim Corrêa, essa inadimplên-
cia é um dos efeitos da pandemia. 
“A economia reduziu a atividade 
econômica, desempregou pesso-
as, diminuiu a renda e deixou as 
pessoas em dificuldade de pagar 

DiVUlgAçãO

as contas. As pessoas não paga-
ram porque nao é porque não qui-
serem pagar. Não pagaram porque 
perderam a renda e nao puderam 
honrar os compromissos assumi-
dos. Entendo que agora chegou 
o momento da retomada, a pan-
demia já arrefeceu bastante, a 
atividade comercial já retornou e 
espero que, nos próximos meses, 
haja um retorno integral. De outra 
parte os credores terão que en-
tender essa parte, reduzir juros e 
fazer com que as pessoas possam 
voltar a comprar. É melhor do que 
ficar nesse impasse. Será melhor 
para todos, principalmente para 
os devedores”.

Região Norte
 Na Norte, 42,09% da popula-

ção adulta está inadimplente e a 
soma de todos os débitos atinge 
a cifra de R$ 18,8 bilhões. O valor 
médio da dívida por inadimplente 
é de R$ 3.398,16 – 15,52% menor 
do que a média nacional. Pará 
é o Estado com o maior valor 
médio de dívida da região (R$ 
1062,00), seguido por Amazonas 
(R$ 953,00). O segmento com 
maior índice de endividamento 
é o de utilities (contas básicas 
como água, luz e gás), com 33,2% 
do total da região. 

Serasa Limpa Nome 
 De acordo com a gerente do 

Serasa limpa Nome, Aline Ma-
ciel, o Mapa da inadimplência 
e Renegociação de Dívidas no 
Brasil elaborado pela Serasa re-
vela que o valor total das dívidas 
no país é de  R$ 260,7 bilhões – 
R$ 2 bilhões a mais do que em 
abril de 2020, quando ocorreu 
o auge do lockdown: “O início 
de 2022 se mostrou muito mais 
desafiador do que o esperado. 
Por este motivo, anunciamos a 
edição emergencial do Feirão Se-
rasa limpa Nome, que tradicio-
nalmente ocorre no final do ano, 
como oportunidade para ajudar 
a minimizar o crescimento dos 
números de dívidas e de endivi-
dados”, afirma Aline.  

Estados mais inadimplentes – proporcional à população adulta

AM 52,30%
AP 48,32%
DF 48,04%
MT 47,67%
RJ 47,64%
RR 46,63%
AC 45,53%
MS 44,28%
SP 42,35%

Onde negociar 
 A consulta e renegociação das 

dívidas do Feirão limpa Nome 
podem ser feitas de forma digital 
e gratuita por meio dos canais 
oficiais da Serasa, no site: feira-
olimpanome.com.br, app Serasa 
no google Play e App Store.

. ligação gratuita: 0800 591 1 e 
WhatsApp 11 99575-2096  

Para quem prefere o atendi-
mento presencial, a Serasa conta 
com a parceria de mais de 7 mil 
agências dos Correios pelo país, 
que oferecem as mesmas con-
dições e descontos especiais do 
Feirão limpa Nome, mediante o 
pagamento de uma taxa de R$ 
3,60.

Veja a relação por Estado:

TO 42,06%
PE 41,10%
RO 41,10%
ES 41,05%
SE 40,16%
gO 39,39%
PR 38,63%
Mg 38,08%
MA 38,06%

CE 38,00%
RN 37,62%
BA 36,98%
PA 36,58%
Al 36,48%
PB 36,44%
RS 34,97%
SC 33,43%
Pi 32,79%
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Manaus FC reforça time para etapa 
decisiva do Barezão e Copa do Brasil 

O clube viaja na quarta (16)  
para jogar contra o São 
Paulo, no Morumbi pela 
Copa do Brasil

O Manaus Futebol Clube 
anuncia mais três refor-
ços para essa temporada 
decisiva do Campeonato 

Amazonense 2022 e Campeona-
to Brasileiro, Série C. 

O zagueiro Rayne de Assis, o 
lateral-esquerdo Renan Luis e 
o volante Felipe Baiano chegam 
ao clube como promessas do 
bom futebol. 

Rayne chega como emprésti-
mo do Figueirense para reforçar 
a equipe. Com 25 anos, 1,98 de 
altura e nascido em Vitória-ES, 
Rayne foi formado nas categorias 
de base do Red Bull Brasil. 

Vindo do Paraná Clube, o za-
gueiro também tem passagens 
por Grêmio Prudente, RedBull 

O Manaus aproveita as 
oportunidades no mercado 

da bola nacional 

EM TEMPO 

MANAUS FC

Além da disputa local, o Manaus tem 
outro desafio na Copa do Brasil 

Bragantino - onde foi campeão 
brasileiro Série B 2019, Ferro-
viária e pelo Figueirense, clube 
que jogou 25 partidas, disputan-
do a Série C e sendo campeão 
na Copa Santa Catarina 2021, no 
ano passado.

Um dos responsáveis pela vin-
da de Rayne, o gerente Fausto 
Momente comentou que acom-
panhava o atleta há anos. 

“Já vinha monitorando o Rayne 
desde 2018 no Redbull e foi um 
dos zagueiros destaques da Série 
C em 2021 com o Figueirense. É 
um atleta que além de zagueiro, 
também consegue jogar de vo-
lante, então tem muito a somar 
com a temporada atual do Ma-
naus”, declarou em entrevista. 

Rayne disse que é um prazer 
estar representando o Manaus 
FC nessa temporada. “Estou 
muito feliz e empenhado nesse 
novo desafio da minha carrei-
ra!”, finalizou. 

Renan Luis e Felipe Baiano 
chegam como contratações e 
já estão no Boletim Informativo 
Diário (BID) aptos para estrear 

pela equipe esmeraldina na Copa 
do Brasil, quartas de final do 
Campeonato Amazonense e no 
Campeonato Brasileiro Série C.

Renan tem 31 anos, nascido 
em Ribeirão Preto - São Pau-
lo. O lateral-esquerdo estava 
no Barra de Santa Catarina, e 
assim como o atleta anunciado 
ontem, jogou no Figueirense, 
onde atuou em 14 partidas pela 
Série C. Em 2019, foi campeão 
maranhense pelo Imperatriz.

  Além destes clubes, o lateral 
tem passagens por Ponte Pre-
ta, Ceará, São Caetano, Sampaio 
Corrêa e América-RN. Agora che-
ga para reforçar o esmeraldino.

 Já Felipe Baiano está em sua 
segunda passagem pelo Gavião 
do Norte. Anunciado em outu-
bro de 2020 como reforço para 
a estreia esmeraldina na Série C 
em 2020, o atleta veio para suprir 
a ausência do volante Márcio 
Passos, que na época havia sido 
emprestado para o URT. Com o 
retorno de Passos, Baiano saiu 
no mês seguinte. 

Baiano, de 33 anos e de Porto 

Seguro – Bahia,  vem do Barra 
de Santa Catarina, onde era ar-
tilheiro de sua equipe no Catari-
nense com três gols em 9 jogos. 
Além de ter sido o autor do gol 
número 200 que deu ao Barra o 
título de campeão catarinense 
Série B 2021, o volante acumula 
passagens pelo Tombense, Mor-
rinhos, Anápolis, Salgueiro, Sam-
paio Corrêa e outras equipes.

O gerente de futebol Fausto 
Momente comenta sobre as duas 
oportunidades no mercado da bola. 

“Ambos vieram do Barra, que 
encerrou sua participação no 
estadual recentemente, casan-
do com o nosso planejamento 
de reforços. O Manaus formou 
um elenco mais enxuto para o 
início da temporada visando re-
forços pontuais em momentos-
-chave!”, finalizou. 

Nesse final de semana, o Ma-
naus inicia a nova fase do Cam-
peonato Amazonense jogando 
contra o Manauara no domingo 
(13) e na quarta (16) viaja para jogar 
contra o São Paulo no Morumbi 
pela Copa do Brasil.
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Os representantes 
contaram com o inves-
timento de passagens 

EM TEMPO 

Kerolayne Vargas e o 
mestre de capoeira Ro-
naldo Vargas participa-
ram do prêmio Berimbau 

de Ouro 2022, que aconteceu 
em Salvador (BA), nos dias 11 e 

DiVulgAçãO 

Barbárie no Futebol - Até quando? PARTE II
Olá! Torcedores  
Quando comecei a pesquisar e escre-

ver esta crônica, o mundo era outro! No 
Brasil estávamos preparando as come-
morações do centenário da Semana de 
Arte Moderna, a extraordinária cantora 
Maria Bethânia  volta ao Teatro Opinião 
onde estreou após 56 anos para show 
inédito, o carnaval oficial foi cancelado 
e alguns blocos resistiram.  

Os belíssimos Jogos Olímpicos de 
inverno em Beijing-China, estava 
chegando ao fim. De repente um avi-
so emitido pelos Estados Unidos que 
não foi absorvido pela comunidade 
Internacional! “Rússia irá invadir a 
Ucrânia e já tem data certa” - Pegou 
todos de surpresa?

E no noticiário do futebol, o mês de 
fevereiro se apresentou o mais terrível 
e violento. O ano esportivo mal iniciou 
e a escalada da violência foi altíssima, 
muitas brigas e agressões em todos 
os cantos. Incidentes trágicos preci-
sam ser relembrados para não caírem 
no esquecimento: O ônibus do time 
do Bahia é apedrejado e atacado com 
bomba próximo ao seu estádio a “Fonte 
Nova”, os estilhaços atingiam os olhos 
do goleiro Danilo e o lateral Matheus. .

Outras manchetes continuaram a 
derramar sangue. - O torcedor Dante 
Luís, morreu alvejado próximo ao está-
dio Alianz Parque, após a derrota para 
o Chelsea, foi morto por torcedores do 
próprio clube, ou seja, por palmeiren-
ses. Dias depois, dirigentes, jogadores, 
torcedores e a comunidade esportiva 
comemoram título do Palmeiras, na 
Recopa Sul-americana frente ao Athe-
tico-PR como se nada de grave tivesse 
ocorrido. Um verdadeiro absurdo! Uma 
insensatez! Não acham?  

A barbárie nos campos continuou, 

após derrota que resultou em rebai-
xamento do Paraná Clube, os torce-
dores resolveram punir os jogadores, 
invadindo o campo e trocaram sopa-
pos com alguns jogadores, em pleno 
solo verde sagrado - Um ato de covar-
dia! Outro evento, o tradicional GreNal 
– O ônibus do grêmio foi alvejado com 
pedradas, atingindo em cheio o meia 
Mathias, o atleta foi atingindo na re-
gião da cabeça próximo aos olhos. A 
partida foi suspensa!

A bruxa andou solta e as brigas acon-
teceram no Rio de Janeiro (entre tor-
cedores do Botafogo e Flamengo), no 
Espirito Santo, em Minas Gerais (morte 
do torcedor Caetano Andrade, alvejado 
horas antes do clássico), e em São Pau-
lo, na estação Primavera-Interlagos li-
nha de metrô. Para fechar  semana de 
sessão de filme de terror, novamente 
torcedores de Flamengo e Vasco (só 
trocou o adversário), entram em con-
flito no bairro de Fátima, município de 
Serra - região metropolitana de Vitória, 
a quilômetros de distância do jogo rea-
lizado no estádio Nílton Santos – RJ. 

Para enfatizar o título desta crônica, 
daremos um salto para o México, onde 
houve uma verdadeira batalha em 
campo. Torcedores da equipe Queré-
taro (rescindente), invadiram área re-
servada a equipe visitante do Atlas que 
ganhava de 1 a 0. Ouso dizer, sem dúvi-
da alguma que foram - “As mais violen-
tas cenas de barbáries entre torcidas 
no séc. XXI”. As cenas de violência, lou-
cura, crueldade e covardia praticadas 
por torcedores que retiravam roupas 
de pessoas desacordadas, arrastando-
-as e chutando suas cabeças e outras 
selvagerias difíceis de escrever sem 
que lágrimas caiam nos teclados e tur-
vem meus olhos. 

Por que tanta selvageria? O que po-
demos fazer ou colaborar para que es-
tas cenas não se repitam? 

De antemão – Seria pretensão des-
cobrir a solução e a raiz deste proble-
ma! Deixo para os filósofos, para os 
agentes especializados em seguran-
ça pública, sem esquecer nossa Carta 
Magna (CRFB, 1988), em seu Art. 144 – 
“A segurança pública, dever do estado, 
direito e responsabilidade de todos, é 
exercida para a preservação da ordem 
pública e da incolumidade das pessoas 
e do patrimônio...”. Portanto, da socie-
dade brasileira.

Amigos leitores, nem sempre foi 
assim, pelo contrário. Confesso mi-
nha nostalgia do futebol menos cor-
rido, mais técnico, leve e prazeroso. 
Lembram das torcidas assistindo aos 
jogos juntas, sem lado do mandante 
e visitante? No Vivaldão avia espaço 
livre para curtirmos os sanduiches e 
outros comes e bebes no bar do Ama-
deu Teixeira, quando estava por lá, era 
resenha garantida. 

Quantas melodias surgiam com bom 
humor pelo Brasil e em especial no Ma-
raca! Quanto gostoso olhar para as ca-
deiras ao lado e ver “Avos, pais, crianças 
assistindo aos jogos com plena sensa-
ção de que votariam para casa felizes 
e ou não, mas ansiosos para próximo 
jogo”, um divertimento quase semanal 
que nutria a todos.

Por aqui as notícias de violências 
eram vindas de fora, da Europa – os ho-
oligans eram os protagonistas da bar-
bárie. No Brasil, as torcidas organizadas, 
que existiam desde meados de 1940, 
eram apenas grupos de torcedores 
com bandeiras e camisas personaliza-
das, que curtiam viajar por conta pró-
pria para dar apoio ao clube onde quer 

que ele jogasse. 
Um belo exemplo era protagonizado 

por times como Corinthians e Flamen-
go. – “As torcidas cantavam juntas o 
refrão “Timão e Mengão, amizade de ir-
mãos”. Estádios cheios, mais de 100 mil 
expectadores. O ato de torcer mudou 
com a chegada das torcidas organiza-
das, que começaram a ser controladas 
por pessoas ligadas a atividades não 
muito republicanas, com interesses es-
púrios na maioria das vezes. Deixaram 
a atividade fim, torcer – “Por atividade 
com CNPJ e fins lucrativos (venda de 
ingressos, suvenires e etc. - com aval de 
muitos diretores de clubes)”. As torci-
das se profissionalizaram e enriquece-
ram, alguns clubes tornaram-se reféns 
das organizadas.

Devemos sempre apontar ou sugerir 
um caminho, a crítica pela crítica não 
muda em nada. Busquei e encontrei na 
academia, a professora e pesquisadora 
da Unicamp – Heloisa Baldy, em seu li-
vro “Futebol e Violência” (2006), produ-
ziu sua pesquisa de campo na Europa, 
tendo como base a Espanha (país que 
melhor enfrentou o problema da vio-
lência relacionada ao futebol).  Tudo 
acontece primeiro por aquelas bandas 
e depois chega ao Brasil, vocês com-
partilham dessa premissa?

Neste livro, ela deixa claro que: “A vio-
lência não é uma característica exclu-
siva do futebol”, e apresenta  ações e 
sugestões proposta pela UEFA (União 
da associações europeias de futebol), 
dentre elas: Proibição de bebidas alco-
ólicas (um paradoxo, pois, hoje muitos 
campeonatos são patrocinados por 
marcas globais de cervejas); policia-
mento ostensivo dentro e fora do es-
tádio, incluindo agentes apaisana nas 
ruas e arquibancadas; revista rigorosa 

dos torcedores; instalação de inúmeras 
câmeras que permitam a identificação 
de agressores e etc.  

Baldy – As ações tem que envolver 
todos, pois a violência está presente na 
sociedade em geral, é uma consequên-
cia de vários fatores. Precisamente no 
caso Brasileiro - “Possui uma estreita 
relação com as deficiências dos siste-
mas públicos de saúde e de educação, 
com a lentidão da justiça, com o de-
semprego e com a falta de perspectiva 
por parte da juventude, dentre outros”. 

Por fim, empresto pesquisa encon-
trada virtualmente*: Hobbes (2003), 
ensina: “O homem por natureza tende 
a ter anseios e comportamentos que 
se sobrepõem aos interesses coletivos, 
visando unicamente seu próprio inte-
resse em detrimento aos demais, utili-
zando-se, quase sempre dos seus ex-
tintos naturais, como força, o que leva a 
condutas violentas”. Por conta disso, é 
que o estado nasce como uma institui-
ção basilar para mediação das relações 
sociais. (*ambientojuridico.com.b)   

Gostaria de contribuir – “Abrir nova-
mente o debate para juntos tentarmos 
indicar caminhos para diminuir a barbá-
rie que assola o país, o que acontece no 
mundo da bola, acontece na sociedade 
brasileira”. Será que está guerra diária 
produzida pelo homem contra si mes-
mo nos acomodou de tal forma que 
perdemos a capacidade de nos indig-
nar com essas barbáries?

Belo exemplo a orquestra Ucraniana 
nos deu, os poucos integrantes res-
tantes fizeram bela apresentação em 
praça, em plena guerra, um belo ato de 
coragem e amor,  exercendo ensina-
mento de Cristo – “Amarás o teu próxi-
mo como a ti mesmo”. 

Será que agimos assim?

12 de março. 
Reconhecido por ser um prê-

mio de projeção a representan-
tes da capoeira no Brasil, a atle-
ta Kerolayne Vargas e o mestre 
de capoeira Ronaldo Vargas 
contaram com o investimento 
de passagens do governo do 
Amazonas, por meio da Funda-
ção Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar).

“Saber que atletas amazonen-
ses estão em uma das maiores 
premiações de capoeira do Bra-
sil é muito gratificante para nos-

so trabalho e sabemos o quanto 
é importante para eles também. 
Vamos continuar apoiando e 
incentivando para que surjam 
mais capoeiristas amazonenses 
sendo reconhecidos e conquis-
tando títulos para o nosso es-
tado”, destacou o diretor-presi-
dente da Faar, Jorge Oliveira.

Durante o evento, os contem-
plados disputaram a Copa da 
Associação Brasileira dos Pro-
fessores de Capoeira (ABPC), 
competição que faz parte da 
programação do Berimbau de 

Ouro, onde os mais bem coloca-
dos se classificam para torneios 
nacionais da modalidade.

um dos contemplados com as 
passagens aéreas, o mestre Ro-
naldo Vargas é o primeiro ama-
zonense diplomado como con-
selheiro do Berimbau de Ouro, 
por reconhecimento pelos ser-
viços prestados na região norte 
através da capoeira.

“O apoio do governo com as 
passagens foi fundamental 
para que chegássemos aqui. O 
Amazonas está vivendo um mo-

mento histórico, porque esse 
prêmio é como se fosse o óscar 
da capoeira”. Destacou o mes-
tre Ronaldo. 

idealizado em 2008, o prêmio 
“Berimbau de Ouro” foi criado 
pelo designer gráfico, mestre de 
capoeira, Máximo Pereira de Bri-
to Filho, mais conhecido como 
“Mestre Máximo”, na Bahia. 

Originalmente, o evento foi 
designado para homenagear os 
mestres e destaques da Capoei-
ra no Brasil, em 2013, a premia-
ção passou a ser multicultural.

idealizado em 2008, o prêmio 
“Berimbau de Ouro” foi criado 

pelo mestre de capoeira, Máxi-
mo Pereira de Brito Filho

Capoeiristas do AM participam do 
Prêmio Berimbau de Ouro 2022
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Produtor do Amazonas compete 
em mostra de Pernambuco

Essa não é a primeira 
vez que Thiago vai ter 
um de seus trabalhos 
exibidos nacionalmente

O Amazonas é terra de 
grandes talentos, um 
celeiro de pessoas com 
habilidades para a mú-

sica, dança, o teatro, e não seria 
diferente na área da produção 
audiovisual. 

O Amazonas Em Tempo en-
trevistou o produtor audiovisual 
amazonense Thiago Morais de 
Lima Junior, que teve o seu mais 
recente curta-metragem de ani-
mação “Cem Pilum – A História 
Do Dilúvio” selecionado para a 
mostra competitiva do 15º Curta 
Taquary, que acontecerá de 16 
a 22 de março em Pernambuco.

Essa não é a primeira vez que 
Thiago vai ter um de seus tra-
balhos exibidos nacionalmente. 
Perguntado sobre como e quan-
do iniciou no mundo artístico do 
audiovisual, o produtor contou 
um pouco de sua trajetória.

“Minha história com produção 
de vídeos começou em 1995, 
quando trabalhei em uma emis-
sora de TV e os colegas de tra-
balho sempre diziam que eu fazia 
imagens “diferentes” do padrão 
de TV. Conheci alguns alunos do 
curso de Publicidade que me cha-
mavam para fazer vídeos para 
compor seus trabalhos da fa-
culdade, e logo me interessei 
pelo curso e prestei vestibular 
em 2000. Quando entrei na facul-
dade, produzi alguns trabalhos 
em vídeo que sempre chamavam 
a atenção dos professores. En-
tão, em 2003 participei do meu 
primeiro festival nacional e fui 
premiado”, contou.

Após a primeira conquista e 
sentindo-se motivado, Morais 
fez Produção Audiovisual como 
segunda graduação, na Univer-

ArQUiVO PEssOAL 

sobre os projetos para este ano, Thiago revela que tem novas produções a caminho

sidade do Estado do Amazonas 
(UEA). 

Em seu trabalho de conclusão 
de curso produziu o curta me-
tragem “A Estranha Velha Que 
Enforcava Cachorros”, que par-
ticipou de 53 mostras e festivais 
entre 2018 e 2020.

Para ele, ter os seus trabalhos 
exibidos em todo o país é relevan-
te e também uma oportunidade 
de expor a arte regional, além 
de promover o desenvolvimento 
profissional, tendo contato com 
culturas, artes e ideias diferentes.

“Muitos produtores audiovisu-
ais do Amazonas estão sendo 
selecionados para festivais na-
cionais e internacionais, e isso 

Patricia Lima

ArQUiVO PEssOAL 

O curta foi produzido em 2021

é muito importante para a clas-
se artística. É a oportunidade 
de mostrarmos a produção lo-
cal, que é feita com qualidade e 
concorre junto com trabalhos de 
vários lugares, além da possibi-
lidade da troca de conhecimen-
tos e o intercâmbio cultural que 
acontece nos festivais”, disse.

Thiago contou, também, com 
alegria, que o curta “Cem Pilum 
– A História do Dilúvio” será o 
filme de abertura da Mostra em 
Pernambuco, conforme foi-lhe 
informado pela organização do 
evento.

O curta foi produzido em 2021. 
É o resgate de uma das histórias 
contadas pelo aquarelista Feli-

ciano Lana, fazendo uma home-
nagem ao artista, que foi vítima 
da covid 19 e faleceu em 12 de 
maio de 2020.

segundo Morais, o filme retrata 
nossa cultura. “Tivemos o cuidado 
de não alterar a história nem os 
traços do Feliciano, e para isso 
utilizamos uma técnica simples 
de animação em 2D. Também 
pensando na cultura Dessana, 
que é a etnia do Feliciano Lana. O 
compositor da Trilha sonora, Cé-
sar Lima, realizou uma pesquisa 
de cantos e instrumentos Des-
sana. O projeto foi contemplado 
pela Lei Aldir Blanc - Prêmio 
Feliciano Lana da secretaria de 
Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas”, disse.

sobre os projetos para este ano, 
Thiago revela que tem novas pro-
duções a caminho. “Tenho outro 
filme pronto, o curta-metragem 
“Beto”, que é uma ficção retra-
tando uma família que vive em 
uma comunidade amazônica e 
o cenário da pandemia”, contou.
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O governadorWilson 
Lima anunciou, ainda, 
que o repasse do Esta-
do para os bois-bumbás 
irá aumentar em 50% 
em relação a 2019

EM TEMPO 

O 55º Festival Folclórico de 
Parintins será realizado nos 
dias 24,25 e 26 de junho 
deste ano com 100% de 

público. A informação foi confirma-
da pelo governador do Amazonas, 
Wilson Lima, na última sexta-feira 
(11), durante evento realizado no 
Teatro Amazonas.

O festival foi adiado por dois anos 
seguidos por conta da pandemia da 
Covid-19. Em 2020 e 2021, foram 
realizadas lives com apresentações 
dos bumbás, mas sem a presença 

FOTOs: HEriCk PErEirA/sECOM

Realização do Festival Folclórico 
de Parintins confirmado para 2022

de público, e sem competição va-
lendo pontos.

O governador anunciou, ainda, 
que o repasse do Estado para os 
bois-bumbás irá aumentar em 50% 
em relação a 2019, considerando 
os impactos que as agremiações 
tiveram com a não realização do 
festival nos últimos dois anos. 

O evento é importante na geração 
de emprego, renda e no reaque-
cimento da atividade econômica 
em Parintins, duramente afetada 
pela pandemia da Covid-19. serão 
repassados r$ 10 milhões, sendo 
r$ 5 milhões para cada boi-bumbá.

“Estamos trabalhando muito para 
combater a fome e eu não vou 
medir esforços para fazer as coisas 
acontecerem. E eu vou fazer tudo o 
que for possível, dentro dos limites 
legais e orçamentários, para investir 
na cultura e em todos os segmentos 
importantes que geram emprego e 
renda”, ressaltou Wilson Lima.

O secretário de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa, Marcos 

Apolo Muniz, afirma que o apoio ao 
festival é uma forma de reerguer a 
economia do município após dois 
anos sem a realização do evento.

“O festival vai além da festa, ele 
é fundamental para o desenvolvi-
mento econômico não só do muni-
cípio de Parintins mas também do 
estado, uma vez que ele movimenta 
uma parcela da economia com a 
vinda de turistas, com a geração 
de trabalho e renda, com a melho-
ria estrutural da cidade”, ressaltou 
Marcos Apolo.

Caprichoso e Garantido celebram 
retorno

O presidente do boi-bumbá Ca-
prichoso, Jender Lobato, afirmou 
que a expectativa da nação azul e 
branca é a maior possível. 

Para ele, o festival representa 
resistência por meio da cultura, 
paixão e milhares de vidas que 
dependem da realização do Festival 
de Parintins.

 “O Caprichoso preparou um gran-
de espetáculo. O Caprichoso tra-
balhou muito, fez campanha para 
que todo mundo usasse máscara, 
campanha de vacinação dentro do 
curral, campanha para que a gente 
pudesse se proteger da Covid-19. 
Graças a Deus chegou o grande 
dia, esse dia vai ficar marcado na 
história como o dia do recomeço, 
o dia da recontagem do tempo 
que perdemos lá atrás”, destacou 
Jender Lobato.

 O presidente do boi-bumbá Ga-
rantido, Antônio Andrade, descre-
veu o momento como um dia de 
felicidade e esperança pelos dois 
anos sem o festival folclórico. Ele 
espera o maior festival de toda a 
história de Parintins.

 “Com certeza vai ser (o maior fes-
tival). Primeiro de público, eu vejo 
aquela cidade lotada de gente e vejo 
também esses dois anos se trans-
formando num momento. É muita 
expectativa, muita vontade, muito 
querer, muita adrenalina também. 
E eu vejo um festival muito grande”, 
enfatizou Antônio Andrade.

Aplicativo
Na ocasião, também foi a anuncia-

do o lançamento de um aplicativo 
com informações úteis sobre Parin-
tins e o festival, desenvolvido pela 
secretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa, em parceria com 
a Empresa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur).

Com geolocalização, o aplicativo vai 
permitir aos usuários ter informações, 
na palma da mão, sobre hotéis, res-

taurantes, equipamentos culturais e 
turísticos, serviços de saúde (farmá-
cias, hospitais), além de informações 
sobre a cidade e o festival.

Calendário
O Governo também anunciou um 

calendário de atividades que ante-
cedem o Festival.

No dia 24 de março será o lan-
çamento do Festival na Arena do 
Bumbódromo, em Parintins; nos 
dias 25 e 26 de março, está pro-
gramada a realização do Carnaboi, 
em Manaus, abrindo a temporada 
que continua com os ensaios dos 
bumbás, a partir do dia 2 de abril. 

Paixão 
O estudante de serviço social,  

Patrick Lira, 23, conta que o tempo 
sem festival foi um período difícil 
para quem é apaixonado por Pa-
rintins. Nascido em Manaus com 
família parintinense, ele compare-
cia na festa desde 2017, antes da 
pandemia. Agora, a expectativa é 

retornar para o que promete ser a 
maior edição.

“A expectativa do festival este 
ano é a maior possível. A gente 
realmente quer ir vacinado, todo 
mundo protegido, porque a gente 
quer reviver essa emoção. Toda a 
galera do Garantido está com essa 
expectativa. E eu acho que este ano 
o festival vai voltar como um dos 
maiores festivais dos últimos anos”, 
declarou o estudante.

A torcedora do Caprichoso, Clice 
Moura, 37, revela que nunca chegou 
a conhecer a ilha, mas em 2022 
realizará o sonho de acompanhar 
de perto o espetáculo.

“Acho que a palavra que mais des-
creve vai ser emoção. Emoção de 
uma festa tão bonita, de uma festa 
tão rica e que ajuda muitas famílias 
também, de várias maneiras. A gen-
te vai estar lá por aqueles que se 
foram, que todo ano participavam 
e este ano não vão estar lá. Acho 
que emoção é o que descreve tudo 
isso”, disse a torcedora.
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. Peças artesanais sempre dão um 
toque todo especial para a decora-
ção da casa e é por isso que vale a 
dica. 

. A Tali Handcraft comercializa arte-
sanato brasileiro, feito à mão, um a 
um, por pequenos artesãos espalha-
dos em todas as regiões do país. 

. A marca oferece itens únicos para 
decoração de mesas garimpados em 
aldeias no interior do Brasil, de toa-
lhas de renda em vários tamanhos até 
objetos de cerâmica exclusivos, como 
conjuntos para café da manhã com 
bules, xícaras e bowls. Vale conferir! 

. Boa parte do Society de Manaus 
estará no dia 9 de abril no Diamond 
Convention Center, na versão 2022 
do famoso “Feijão Top”, o evento 
com sabor carnavalesco que sem-
pre sacode a cidade. 

. A deliciosa feijoada preparada 
pelo Diamond - buffet cinco estre-
las – vai ser o prato principal da tar-
de que promete levar gente bonita 

e badalada para o evento top, top 
da temporada. 

. A Bateria Show da Escola de 
Samba de Aparecida será uma das 
atrações do evento. A camiseta/
convite deste ano, será na cor preta, 
para um carnaval chic e exclusivo. 

Informações pelo  
numero 99985-1422. 

. Ainda que o final do último ano tenha gerado a expectativa de re-
tomada econômica com o retorno das atividades após quase dois anos 
de pandemia, o mês de janeiro de 2022 surpreendeu com indicadores 
negativos de inflação, renda e aumento no número de negativados. 

.  O número de inadimplentes no país chegou a 64,82 milhões, volume 
próximo ao pico da pandemia registrado em abril de 2020. Só na Região 
Norte são mais de 5,54 milhões de pessoas na situação de inadimplên-
cia. 

. Uma grande ação está sendo executada pela Serasa de forma emer-
gencial, o Feirão Limpa Nome, para renegociações das dívidas no Brasil 
e na região, que possibilita a negociação dos débitos com até 99% de 
desconto. Informação complementar:  As mulheres (50,2%) devem mais 
do que os homens (49,8%). 

. Em um café virtual com a 
imprensa, a Serasa apresentou, 
na sexta-feira, dados inéditos 
sobre a inadimplência no Brasil 
e a situação do Amazonas, es-
tado que lidera o ranking. 

. Os números são preocupantes 
e refletem os dois anos de pan-
demia e incertezas econômicas.  

· O total de débitos na Região 
Norte é de R$ 18,8 bilhões! 

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), alinhou com os dirigentes dos bois-bum-
bás e grupos folclóricos, a construção do regulamento do Festival Folclórico 
do Amazonas 2022. 

 . “Com base nas sugestões colhidas em ata, vamos fechar esse docu-
mento que passará pela validação da Secretaria de Cultura, do governo 
do Amazonas, para, então, lançarmos o Edital do 64° Festival Folclórico do 
Amazonas no Diário Oficial de Manaus (DOM)”, declarou Cristian Pio, vice-
-presidente da Manauscult. 

. Uma pesquisa realizada pelo Instituto Qualibest, em que mais de mil pessoas 
participaram da votação entre 18 e 27 de fevereiro de 2022, Fernanda Montenegro, 
de 92 anos, foi eleita a mulher mais admirada do Brasil. 

. Em seguida aparecem a cantora Anitta, a atriz Taís Araújo, a apresentadora Ana 
Maria Braga, a ex-presidente Dilma Rousseff. 

. No final de 2021, Montenegro já havia sido eleita como uma das novas pessoas 
para fazer parte do panteão de ‘imortais’ da Academia Brasileira de Letras (ABL) 
— junto a Paulo Niemeyer, Gilberto Gil, entre outros nomes. A atriz foi selecionada 
para tomar a cadeira 17, que pertencia ao diplomata Afonso Arinos de Melo Franco. 

 . A Vigilância Sanitária da Pre-
feitura de Manaus (Visa Manaus) 
participou, na quinta-feira, de 
uma ação da Central Integrada 
de Fiscalização (CIF), em hotéis 
do Centro.  

. A iniciativa resultou na autu-
ação de oito, dos nove estabele-
cimentos visitados pela equipe, 
por problemas relacionados à 
conservação, higiene e ausência 
de licenciamento sanitário. 

 . Ótima ação, afinal de contas, 
a boa imagem da cidade de Ma-
naus deve ser levada pelos tu-
ristas que a visitam. 

O badalado promoter Diógenes de Queiróz, que atua principalmente no 
Rio, está curtindo o fim de semana entre Manaus e Novo Airão, onde ficou 
no fim de semana no sensacional Mirante do Gavião

Lia Souza, Valéria Saade e Jac Chagas, enchendo de charme almoço que reuniu 
grupo de primeira linha no Felicori

Gustavo Barreto, durante ensaio fotográfico top

MIchelle e Ivson Filho levando o carinho para Ivson Coelho, aniversariante da 
temporada, na festa organizada pelos colaboradores da PGM, na sexta-feira

O deputado Abdala Fraxe e a com-
petente secretária Municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, durante solenidade na 
Assembléia Legislativa do Amazonas
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Benedito Ruy Barbosa 
completa 91 anos no dia 17 de 
abril. Mas engana-se quem 
imagina que o autor de inú-
meros sucessos, entre eles 
“Pantanal” e “O Rei do Gado”, 
esteja curtindo tão somente 
uma aposentadoria.

Ele quer voltar a escrever 
e já tem inclusive um roteiro 
em mente. Planeja contar a 
história de seu pai, Otávio 

Barbosa, que era jornalista 
na Era Vargas - fundou e 
dirigiu o jornal A Voz de Vera 
Cruz até morrer, aos 29 anos 
de idade, em 1942.

Benedito tem o hábito de 
ler apenas jornais impres-
sos e gosta de trabalhar à 
moda antiga, com a boa e 
velha máquina de escrever. 
Inclusive acabou de ganhar 
uma IBM elétrica de esfe-

ra, para desenvolver esse 
projeto relacionado à his-
tória de seu pai. Está bem 
empolgado.

Por outro lado, o escritor 
de tantos clássicos da te-
ledramaturgia também não 
vê a hora de o remake de 
“Pantanal” estrear na Glo-
bo, no próximo dia 28. Tem 
acompanhado atentamente 
cada chamada da novela.  

Embalo
A Globo pretende gravar a 

segunda e a terceira tempora-
das da série “Cine Holliúdy” em 
sequência, a partir de abril.

Edmilson Filho é o protago-
nista da produção.

Mesmo esquema
Curiosamente, o mesmo pla-

nejamento de “Cine” já havia 
sido traçado para a série “As 
Five”. As novas temporadas 
também serão gravadas em 
sequência, em São Paulo.

Algo que deve derrubar 
drasticamente os custos  
de produção. 

Ironias
Formatos como “BBB” e 

“A Fazenda” sempre me-
xem com o mercado publi-
citário. Mas, em especial 
este ano, rendeu até para  
a “concorrência”.

O que será que Tiago Abra-
vanel deve ter pensado  ao 
ver a tia, Patrícia, criticada 
por ele no reality da Globo,  
faturando em cima?     

·Guilherme Weber tem se 
dividido entre os trabalhos de 
“Cara & Coragem” na Globo e o 
espetáculo “Tudo”, que estreia 
em abril...

·...Já a nova novela das sete, 
entrará no ar em 30 de maio.  

·Natural que já exista um 
pessoal torcendo pela entrada 
de Leo Picon, irmão da Jade, 
na próxima edição de “A Fa-
zenda”...

·...Muita gente curtiu a pos-
tura do rapaz nas redes so-
ciais.

·Por contrato, o SBT só pode 
fazer a Liga dos Campeões na 

terça-feira.
·Ariadna Arantes, ex-“BBB” 

e “No Limite”, vai aparecer no 
novo clipe do cantor Piettro.  

·“Queen Stars”, movimentan-
do Pabllo Vittar e Luísa Sonza, 
estreia dia 24 no HBO Max.

·A comédia “Me Tira da Mira”, 
com Fábio Junior e Kaysar Da-
dour, terá pré-estreia em São 
Paulo, no shopping Eldorado, 
nesta segunda-feira.

·A Record TV transmitirá 
neste domingo, às 16h, Miras-
sol x São Paulo, pelo Paulistão; 
e Vasco x Resende, pelo Cam-
peonato Carioca... 

·... Nas plataformas digitais 
da Record, trabalhos de Silvio 
Luiz, Zé Luiz, Bola e Carioca.

C’est fini

Ricardo Linhares e Maria 
Helena Nascimento seguem 
escrevendo os capítulos de 
“O Grande Golpe”, para a fila 
das 21h, na Globo. Inicial-
mente, a trama entraria em 
2024, mas, com as recentes 
mudanças(João Emanuel Car-
neiro foi para o streaming), 
pode ser que entre mais cedo.   

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Mudanças
A grade da Rede TV!, também 

nas manhãs, passará por uma 
reformulação e pode atingir o 
“Vou te Contar”, programa da 
Claudete Troiano. São muitas 
as especulações em torno. Até 
sobre a possibilidade de o di-
ário virar semanal e ir para os 
sábados.

Continua                                               
Rafaela Ferreira, após “As 

Aventuras de Poliana”, vai 
continuar com a personagem 
Nanci na sequência da novela, 
que estreia dia 21 no SBT.  

“Participar de um projeto 
como ‘Poliana’ é uma alegria, 
poder acompanhar a evolução 
das personagens, do elenco e 
da equipe por tanto tempo é 
muito gratificante, a gente vira 
uma família mesmo”, declara a 
atriz.

Esclarecendo
Aguinaldo Silva, por enquan-

to, não tem nada fechado com 
nenhuma TV ou streaming. Re-
centemente, numa rede social, 
ele negou que estaria escre-
vendo - e negociando – uma 
nova versão da novela “Tieta” 

com a Netflix. Mesmo porque, 
lembrou ele, os direitos do 
romance pertencem aos her-
deiros de Jorge Amado.

Em aberto
O contrato de Isis Valverde com 

a Globo vai até o fim do ano e, por 
lá, muitos apostam que ela tam-
bém seguirá o modelo de contra-
to por obra. Apesar dos rumores, 
Isis ainda não confirma presença 
em uma nova série do canal, de-
vido ao desejo de mergulhar em 
cursos de interpretação e fazer 
um filme.   

DIVuLGAçãO

DIVuLGAçãO

DIVuLGAçãO

Em discussão
Na Rede TV!, o comentário in-

terno é que o “Superpop” preci-
sa recuperar sua identidade para 
se reencontrar com a audiência. 
Aguarda-se ainda um maior envol-
vimento de Luciana Gimenez nos 
rumos do programa.    

Novela das seis
Caio Pozes entra em “Além da 

ilusão” para dar vida a um locu-
tor da rádio local onde a trama  
se passa.

Numa das sequências já gra-

Autor de “Pantanal” 
pretende voltar a escrever
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vadas, ele contracena com Ra-
fael Vitti, com quem trabalhou  
em “Malhação”.

Data mantida 
Monalisa Perrone assumirá o 

comando do “Jornal da CNN” a 
partir de 4 de abril, como confirma 
o canal de notícias.

William Waack, por sua vez, fica-
rá à frente de um novo programa 
diário, o “WW” que, além da edição 
de domingo, passará a ser exibido 
também de segunda a sexta-feira, 
às 22h.
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Para o acesso ao Tea-
tro, a apresentação do 
comprovante de vaci-
nação contra Covid-19 
e o uso de máscara 
são obrigatórios

Enxergando a arquitetura como 
um espaço múltiplo, conectado ao 
patrimônio material, arte e cultura, 
uma das propostas do projeto “Nos-
so Centro”, a Prefeitura de Manaus 
realiza diálogos com empresários e 
entidades na busca da construção 
coletiva de intervenções urbanas. 

Na última sexta-feira (13) o 
tema foi pauta de reunião entre 
o diretor do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano (Im-
plurb), arquiteto e urbanista Pe-
dro Paulo Cordeiro, e o empresá-
rio e proprietário do Casarão de 
Ideias, João Fernandes, tratando 
da relação do Centro, sua popula-
ção, história, usos e a construção  
da arquitetura.

 A prefeitura tem um plano com 
38 ações de referência dentro do 
programa de crescimento econô-
mico e social “Mais Manaus”. 

Na revitalização para o “Nosso 
Centro” estão intervenções como 
a primeira grande área vertical de 

entretenimento, lazer, contempla-
ção e negócios às margens do rio 
Negro, no início da avenida 7 de 
Setembro, Centro, na Ilha de São 
Vicente: o Largo e Mirante da Ilha.

 Às vésperas de completar 12 anos 
de atividade na capital, o Casarão 
de Ideias foi o primeiro espaço a ter 
um deque verde autorizado pelo 
Poder Público. 

“O Casarão está no Centro e ha-
bita a rua Barroso. Apresentamos 
à gestão ações do que realizamos 
e como podem se agregar ao pen-
samento da prefeitura e do Implurb 
para potencializar intervenções. 
Quando o Poder Público entende 
que a sociedade também faz um 
trabalho e a traz para o diálogo, isso 
aproxima ideias, assuntos e estra-
tégias”, comentou João Fernandes.

 Para Fernandes, quando se toma 
como referência modelos de ocupa-
ção em centros urbanos, a cultura tem 
uma parcela gigante, tanto econo-
micamente quanto na humanização  

dos espaços. 
“Nossa ideia é aproximar, dizer 

que estamos disponíveis, que po-
demos ser parceiros. E as ideias 
vão ao encontro do ‘Nosso Centro’. 
Manaus merece isso, tem potencial 
gigante, uma parte de histórias, 
memórias e afetos muito maiores 
para chegar a um lugar”.

 Poder dialogar com atores que fa-
zem a construção cultural no Centro 
é um dos pontos do planejamento, 
segundo comenta Pedro Paulo. 

“A cidade se constrói com os di-
versos setores. O setor da cultura 
é muito importante nesta parte de 
revitalização do Centro. São em-
preendedores como o João que 
movimentam o território. E quan-
do se consegue inserir no território 
uma diversidade de usos, seja de 
negócios, turismo, arte e mais, es-
tamos dinamizando e atraindo mo-
vimento para a área. É exatamente 
o que queremos para reabilitar o  
espaço”, afirmou.

diÁlogo

Manaus busca intervenções urbanas 
culturais para o ‘Nosso Centro’

Manaus bus-
ca a constru-
ção coletiva 
de interven-
ções culturais 
urbanas 

A agenda da segunda quin-
zena de março do Teatro 
Amazonas está recheada 
de atrações para todos os 

públicos e idades. 
A Amazonas Band vai trazer 

muito jazz, além de grandes 
sucessos da música nacional e 
internacional. O espetáculo do 
Balé Folclórico do Amazonas e a 
5ª edição do Festival 5 Minutos 
em Cena completam a lista de 

Teatro Amazonas recebe jazz,
dança e festival no mês de março

MIChAEL DANTAS

DIVULgAçãO / IMPLUrB

entretenimento do teatro.
 A partir das 14h deste domingo 

(13), os agendamentos para as 
programações estarão disponí-
veis nos sites cultura.am.gov.br 
e teatroamazonas.com.br.

 Todos os eventos têm classi-
ficação livre e entrada gratuita, 
mediante agendamento. Para o 
acesso ao Teatro, a apresentação 
do comprovante de vacinação 
contra a Covid-19 e o uso de 
máscara são obrigatórios. 

 
Confira a programação:
Terça-feira, sexta-feira e sába-

do (15, 18 e 19), às 20h
 O Corpo de Dança do Amazonas 

apresenta o evento “TA | Sobre 
Ser grande”, que homenageia os 
povos indígenas Tikuna. O even-
to aborda a diversidade cultural 

do povo originário do Amazonas, 
apresentando seus aspectos lin-
guísticos e artísticos, em uma 
jornada em que espaço, tempo 
e o corpo são uma coisa só. Com 
direção de Mário Nascimento, o 
repertório do espetáculo con-
ta com trilha sonora original do 
DJ Marcos Tubarão e Amazonas 
Filarmônica. A classificação do 
evento é livre e entrada franca.  

  
Quinta-feira (17), às 20h
A Amazonas Band realiza um 

espetáculo que contempla as ori-
gens e raízes da diversidade da 
música brasileira, intitulado “ra-
ízes e Extensões”. O repertório, 
que perpassa entre alguns gêne-
ros musicais cruciais para a iden-
tificação do povo brasileiro, como 
o Jazz. A compilação de músicas 

faz homenagem a nomes como 
gilberto gil, Jorge Bem Jor, Tom 
Jobim, Vinícius de Moraes e John 
Fedchock. O evento tem classifi-
cação livre e entrada gratuita.

Terça-feira (29), às 20h
O Balé Folclórico do Amazo-

nas (BFA) resgata composições 
e sentimentos líricos através do 
espetáculo “Dançando Nossos 
Compositores”, onde o grupo 
mescla poesia e música – com 
composições autorais do BFA. A 
entrada é franca e tem classifi-
cação livre, para abraçar todas 
as idades com o deleite artístico.

 
Quinta-feira (31), às 20h
O Festival 5 Minutos em Cena chega 

à sua 5ª edição com o subtítulo “Ou-
tros Caminhos” neste mês no Teatro 

Amazonas. O Projeto foi contempla-
do pelo Programa Cultura Criativa 
– 2021 – Prêmio Cultura em rede 
do governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de Cultura e  
Economia Criativa. 

 Entre as cenas participantes 
estão a Aparição da Apareci-
da (randy Sou), Boêmia (Lucas 
rocha), Era Pra Tecido (Cacom-
panhia de Artes Cênicas), Fluir 
(Karine Magalhães), Imaculada 
(Ana Carolina Souza), Jukebox 
(holograma), KArITIANA - a raiz 
da nossa raiz (Entrecorpus Cia 
de Dança), Mojubá (Vitor rocha), 
Na Carreira (Iogan Montefusco), 
Quarto Azul (grupo Jurubebas de 
Teatro), Silêncio de Si “Um outro 
lado da cor” (Driz rolim).

 O evento tem entrada franca 
e classificação livre.

Todos os eventos têm classificação livre e entrada gratuita
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As meninas do Associação Brasileira de Mulheres de Carreira Jurídica 
- ABMCJ, juntaram outras meninas inteligentes e engajadas em cau-
sas pertinentes às mulheres na política para uma roda de conversas. 
Maria Benigno, Maria do Carmo Lins e Carol Braz foram as que de-
sencadeavam os assuntos. Vocês podem imaginar o nível de intelec-
tualidade, conhecimento e discussão? Pois creiam, foi sensacional!! 
Depois foi servido um coquetel para celebrar o dia das mulheres e 
pelos 34 anos da Comissão do Amazonas e foi tudo na sede da OAB.

Como não houve espaço p’ra 
todos que prestigiaram a festa, 
top, havaiana da Jenny Ituassú, 

segue mais alguns!

CONDECORADO

ECOS

ABMCJ NA OAB

Paula Valério

Ivanna Saraiva e Rosana Antony 

Jeroniza Albuquerque

Karenina Kanawati Lasmar 

Gabi Soares 

Grace Benayon, Mª do Carmo Lins, Adriana Mendonça e Yeda Furtado

Mirtes Rodrigues

Denise Aufiero

Jaqueline Pinheiro 

Meike Farias era o mestre de cerimônia.

Jean e Fernanda Mendonça. Ela virou 

a folhinha dia 8!! Cleuter Mendonça e Betinho Nicolau
Alexandra Pieri, Daniele e 

Mª Clara Magalhães Ygor Távora e Marcel Moura

Regina Simões, Marlene Parisotto, Grace Benayon, Omara Gusmão, Laura Lucas e Marciléia Leão.

Maria Benigno, Carol Braz e Mª do Carmo Lins 

É nesse bom astral que o 
Juca Semen está recebendo 

hoje tutti gente para a feijoada, 
wsuce$$o, do Bola Preta no 

Clube do Trabalhor, com muito 
samba e alegria!!

Na última segunda-feira 
o médico, Anoar Ab-
dul Samad, Secretário 
de Saúde do Governo 
Wilson Lima, foi dupla-
mente condecorado. 
O mineiro foi laureado 
com o título de Cidadão 
Amazonense e com a 
Medalha Rui Araújo, por 
propositura do Deputa-
do Estadual Dr. Gomes. 
Congratulações Dr!!

Assim, com toda dis-
posição, grávida e linda 

que a Bruna Basílio - e o 
maridão, Paulo Gonçalves 
- esperam a Betina, p’ra 

meados de julho. Ah!
 É no Cagin.



TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 

MURADO, COM 15MIL m²

 PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO TARUMÃ, RAMAL DO BAIANO, 

MURADO, COM 20 HECTARES 

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 

FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

Manaus, sábado e domingo 12 e 13 de março de 2022

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br

IMPERIO DAS FÓRMULAS FARMACIA DE MANIPULAÇÃO LTDA, CNPJ: 
43.098.481/0001-22, torna público que recebeu da SEMMAS a LMO nº 16/2022-D 
sob o protocolo nº AMA2200001497 SLIM, que autoriza a atividade SERVIÇO, 
com a finalidade Manipulação de produtos farmacêuticos não associado 
à fabricação com validade de 12 meses, sito na Av. Leonardo Malcher, 1444 
– Centro, CEP: 69010170, Manaus-Amazonas.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Ita Mineração LTDA., torna público que recebeu do IPAAM, a licença de 
operação nº 252/03-09, que autoriza lavra de granito com a utilização de 
explosivos, incluindo britagem e classificação física, numa área de 9,9 
ha, localizada na Vila Nova, Distrito de Moura, no município de Barcelos-
-AM, para lavra a céu aberto com classificação, concentração física e com 
desmonte por explosivo, com validade de 03 anos.

O síndico do Condomínio Mediterrâneo, no uso de suas atribuições, 
convida os (as) senhores (as) condôminos (as) para a ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA que se fará realizar no dia 21/03/2022 (segunda-
feira), no Salão de Festas do condomínio, às 18h00min em primeira 
convocação, com a presença de condôminos que representem dois terços 
das unidades autônomas que constituem o Condomínio, ou às 18h30min 
em segunda e última convocação, com qualquer número de presentes, 
para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:
   1.Apresentação e aprovação das Prestações de contas do período 
de janeiro a dezembro do ano 2021;
     2.Apresentação e aprovação da Previsão Orçamentária para o 
período de abril de 2022 a março de 2023, com reajuste da cota 
condominial;
   3.Eleição para os Cargos de Síndico (a), Subsíndico (a), 03 (três) 
membros efetivos e 03 (três) membros suplentes do Conselho Fiscal 
para o período de abril de 2022 a março de 2023;
    4.Alteração da forma de pagamento e aplicação de penalidades 
nas cobranças extrajudicial e judicial;
    5.Outros assuntos.

LEIA COM ATENÇÃO:
a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos 
da pauta, haja vista que são relevantes para a vida condominial;
b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer 
representados por procuradores devidamente habilitados, com documento 
com poderes específicos, independentemente de reconhecimento de firma 
através de cartório, de acordo com o art. 11º da Convenção Condominial 
e o art. 130, §2º, da Lei nº 6.015/73, com redação dada pela Medida 
Provisória nº 1.085, de 27 de dezembro de 2021, que regulamenta os 
Registros Públicos. As procurações apresentadas deverão ser entregues 
antes do início da assembleia, cabendo exclusivamente ao apresentante 
a responsabilidade pela autenticidade das assinaturas constantes em 
documento particular. Observe-se que, nos termos do Art. 11º da Convenção 
Condominial, o síndico, subsíndico ou membros do Conselho Consultivo 
e Fiscal não poderão possuir procuração de outro(s) condômino(s).
c) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as 
unidades que estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece 
o Código Civil Brasileiro (Artigo 1.335, inciso III) e Art. 10º, §3º, da 
Convenção Condominial.
d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei 
nº 10.406/02 e Convenção Condominial.
e) Haverá rígido controle de higiene e cuidados com distanciamento 
social, sendo obrigatório o uso de máscara.

Manaus/AM, 11 de março de 2022.

José Salustiano Martins Neto
Síndico

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO FAROL DA PONTA NEGRA, torna público que 
recebeu da SEMMAS a  licença Municipal de Operação, n° 024/2003-9 sob 
o processo n° 2019.15848.15875.0.000192, que autoriza a Atividade  Resi-
dencial Multifamiliar, com a finalidade  Condomínio Residencial Multifamiliar 
“FAROL DA PONTA NEGRA”. Com validade de 12 meses, sito a Rua 1, n° 
04, Lot. Itapuranga II — Ponta Negra - Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS


